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панорама новостей //  инициатива

Ǣародный мост

// спорт

Ƹстафета огня продолжается

Уроки от '2-гиганта
//  соглашение

На горе Туманной в Таштаголе к 
ʱграм «Дети ˢзии» завершено 
строительство четырёхместной 
канатно-кресельной дороги.

Протяжённость её – бо-
лее 1,2 км, за час дорога сможет 
перевозить более 1300 человек 
(в одном направлении). Время 
подъёма составит всего восемь 
минут. В рамках Международ-
ных игр «Дети Азии» здесь прой-
дут соревнования по фристайлу и 
сноуборду.

«На подготовку этого спор-
тивного объекта к Играм «Дети 
Азии» было направлено более 
300 миллионов рублей. Помимо 
новой канатно-кресельной до-
роги на горе Туманной для под-
готовки склона закуплен новый 
ратрак и три снегогенератора 
для напыления искусственного 
снежного покрова трасс. Важно, 
что все запланированные работы 
сделаны в срок, есть время прове-
сти тестовые испытания, обкат-
ку, чтобы к приезду участников 
соревнований всё было готово и 
проверено с точки зрения безо-
пасности. Таштагольский район 
провёл большую работу по под-
готовке спортивной и культурно-
туристической инфраструктуры 
к Играм», – подчеркнул губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев.

2 февраля Таштагольский 
район встретит огонь II зимних 
Международных спортивных игр 
«Дети Азии». Эстафета одного из 

главных символов соревнова-
ний пройдёт по знаковым местам 
Таштагола и Шерегеша.

Торжественный старт эстафе-
ты огня намечен на 12.00 от спор-
тивного комплекса «Кристалл».

Почётного права пронести фа-
кел с огнём Игр Азии удостое-
ны 13 человек, среди которых: 
участник Олимпиады в Сочи, 
трёхкратный победитель и при-
зёр первенств мира по сноубор-
ду Валерий Колегов, победитель 
и призёр первенств мира, сере-
бряный призёр чемпионата Рос-
сии по сноуборду Анастасия Ку-
рочкина, первый мастер спорта 
по горнолыжному спорту в Таш-
тагольском районе, тренер Ва-

лентина Александрова, участник 
Олимпиады в Турине, бронзовый 
призёр Всемирной универсиады 
в сноуборд-кроссе Ольга Насоно-
ва.

В завершение эстафеты в Таш-
тагольском районе огонь Игр в 
специальной капсуле будет пере-
дан следующей территории про-
ведения соревнований – Меж-
дуреченску. Здесь эстафету огня 
встретят 10 февраля. Финиши-
рует шествие символа Игр по 
Кузбассу 25 февраля в Кемерове. 
После эстафеты огня в столице 
региона символ Игр торжествен-
но доставят на церемонию откры-
тия в ледовый дворец «Кузбасс».

ǋресс�слуǢба АǋК.

В Кузбассе расширя˒т сотруд-
ничество с ʽндексом.

Министерство образования 
Кузбасса, Яндекс и Кузбасский 
региональный институт повыше-
ния квалификации подписали со-
глашения о сотрудничестве. Сто-
роны будут взаимодействовать в 
сфере образования, модерниза-
ции технологий и программ об-
учения для создания цифровой 
образовательной среды регио-
на, IT-образования школьников 
и реализации программ по повы-
шению квалификации педагогов.

«Подписанные соглашения – 
часть комплексной работы, кото-
рую Кузбасс ведёт для усовершен-
ствования системы образования 
региона. Договорённости бу-
дут способствовать развитию со-
вместных образовательных про-
ектов и повышению качества 
подготовки специалистов в об-
ласти информационных техноло-
гий», – отметил губернатор Сер-
гей Цивилев.

Партнёрство государственных, 
частных и научных организаций 
подразумевает разработку и со-
вместную реализацию образова-
тельных проектов по програм-
мам общего и дополнительного 
образования для школьников; 

программ повышения квали-
фикации педагогов; проведение 
конференций, дискуссий, круг-
лых столов, совещаний, семина-
ров, презентаций. В частности, 
будут работать проекты «Ли-
цей Академии Яндекса», кото-
рый включает в себя создание ус-
ловий для обучения школьников 
Кузбасса основам программиро-
вания и информационных техно-
логий, а также «Яндекс.Учебник» 
для внедрения цифровой образо-
вательной платформы и форми-

рования цифровой образователь-
ной среды.

Так, 1 февраля, в рамках пи-
лотного проекта «Кадровый ре-
зерв учителей информатики» на 
базе Кузбасского регионально-
го института повышения квали-
фикации и переподготовки ра-
ботников образования прошла 
конференция для учителей ин-
форматики.

Кроме того, в рамках феде-
рального проекта «Кадры для 
цифровой экономики» нацио-
нальной программы «Цифровая 
экономика Российской Федера-
ции» в Кузбасском государствен-
ном техническом университе-
те имени Т.Ф. Горбачёва прошёл 
«Урок цифры». Участие приня-
ли 100 кузбасских школьников. 
Они ознакомились с такими про-
фессиями, как метеоролог, ин-
женер данных, аналитик данных, 
специалист по вычислительной 
математике, специалист по ма-
шинному обучению и менеджер 
проекта. 

В рамках всероссийского про-
екта такие уроки проходят еже-
месячно, традиционно в них при-
нимает участие около 40 тысяч 
кузбасских школьников с 1-го по 
11-й класс.

ǋресс�слуǢба АǋК.

В Кемеровском филиале 
˫ГʱСʱ можно будет бес-
платно получить второе 
высшее образование.

Возраст абитуриентов 
не ограничен. Для посту-
пления в вуз ЕГЭ не по-
требуется, желающим по-
лучить новую профессию 
нужно будет пройти твор-
ческое испытание, сдать 
литературу и русский язык.

«То, что постановлени-
ем председателя прави-
тельства РФ Михаила Ми-
шустина кузбасский вуз 
включён в перечень обра-
зовательных учреждений, 
где жители страны могут 
бесплатно получить вто-
рое и последующее выс-
шее образование в обла-
сти искусства, – большая 
степень доверия для нас 
и высокая оценка той ра-
боте, которую уже прово-
дят преподаватели Кеме-
ровского филиала РГИСИ. 
Для региона это прекрас-
ная возможность при-
влечь талантливых людей, 
которые осознанно выби-
рают данное направление 

для получения профес-
сии», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

Набор абитуриентов на 
получение второго выс-
шего образования филиал 
РГИСИ в Кемерове объя-
вит в мае этого года. По-
ступить можно будет на 
специальности «Режис-
сура театра» и «Режиссу-
ра кино и телевидения». 
Форма обучения толь-
ко очная, программа рас-
считана на 5 лет, на вре-
мя учёбы студентам будут 
предоставлены места в 
недавно построенном об-
щежитии.

Напомним, кемеров-
ский филиал РГИСИ от-
крыл первый набор сту-
дентов в 2022 году. В этом 
году вуз планирует от-
крыть набор по 6 направ-
лениям и специальностям: 
«Актёрское искусство», 
«Режиссура театра», «Сце-
нография», «Технология 
художественного оформ-
ления спектакля», «Ре-
жиссура кино и телевиде-
ния», «Продюсерство».

ǋресс�слуǢба АǋК.

На платформу «Кузбасс 
˩нлайн» поступило более 
�00 предложений назва-
ния и оформления моста 
через Томь.

Народное голосование 
за название нового мо-
ста через Томь, который 
возводят в рамках строи-
тельства северо-западно-
го обхода города Кемеро-
во, стартовало 26 января 
по инициативе губернато-
ра Сергея Цивилева.

«Кузбассовцы очень ак-
тивно откликнулись на 
возможность самим вы-
брать название и внеш-
ний вид нового моста че-
рез Томь. В настоящее 
время поступило более 
400 предложений по на-
званию моста, около 100 

– по оформлению. Все они 
креативные, интересные, 
некоторые сопровожда-
ются историческими или 
территориальными пояс-
нениями. Лучший вариант 
будет определён по коли-
честву голосов 23 февра-
ля», – сказал губернатор 
Сергей Цивилев.

Среди вариантов на-
званий моста лидируют: 
«Звёздный» – 335 лайков 
(автор – Борис из Кеме-
рова, свой вариант объяс-
няет близостью объекта к 
посёлку Звёздный); «Кре-
ковский» – 112 лайков 
(Николай из Кемеровско-
го округа пишет, что мост 
строится рядом с деревней 
Креково, в гимне Кемеров-

ского округа упоминает-
ся, что «с Крекова заимки» 
начиналась земля Куз-
нецкая), «Северный» – 
82 лайка (автор варианта – 
кемеровчанка Анна).

Также можно пред-
ложить свои варианты 
оформления моста – в ка-
кие цвета его окрасить, ка-
кую подсветку выбрать. 
Они будут переданы спе-
циалистам для исполь-
зования в работе. Мож-
но добавить графические 
материалы, для этого на 
электронную почту priem-
dip@ako.ru необходимо 
прислать файл в формате 
JPEG (JPG) и номер своего 
предложения из «Кузбасс 
Онлайн», например #0012.

В настоящее время са-
мое популярное предло-
жение по оформлению 
(219 лайков) – при назва-
нии моста «Звёздный» 
оформить его по всей про-
тяжённости звёздами раз-
ного размера. Сверху за-
планирована подсветка в 
виде звёздного неба. Со 
стороны реки или берега 
мост предлагается офор-
мить светодиодными лен-
тами: звёздами холодного 
или тёплого оттенка. 

Ещё 52 человека прого-
лосовали за использование 
по всему периметру моста 
гибкого неона белого цвета.

И 35 человек предложи-
ли вариант подсветки в цве-
тах флага Кемеровской об-
ласти или города Кемерово.

ǋресс�слуǢба АǋК.

Ʈскусство – 
для всех желающих
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На эту тему было сказано уже 
многое, в том числе и на полосах 
нашей газеты, но всё-таки хо-
чется высказаться ещё раз. Тем 
более что очередной номер «Куз-
басса» выходит в свет, так уж вы-
шло, именно 2 февраля – в день, 
когда вся наша огромная страна 
отмечает 80-летие победы 
в Сталинградской битве.

Хотелось бы тут добавить, что и весь мир отме-
чает это событие тоже, – но, к сожалению, это не 
так. «Весь» – не отмечает, потому что забыл о под-
линном значении этой даты именно что в мировой 
истории. Даже не так – сделал вид, будто бы забыл.

Виной тому, прежде всего, политическая конъюн-
ктура – ясно, что на Западе сейчас очень уж немодно 
связывать с именем нашей страны что-либо хорошее. 
А тем более такое, что, откровенно-то говоря, стало 
определяющим для судеб всего человечества. 

Под Сталинградом эти судьбы на рубеже 1942-
1943-го и решались. Решались, надо сказать, раз-
ными людьми. Вы заметили, кстати, что победа 
советского оружия под Сталинградом – победа, 
что называется, не «авторская», не связанная ни 
в народном сознании, ни в историографии с име-
нем одного конкретного полководца. Да, мы знаем, 
помним и чтим главных творцов той победы, но-
сивших генеральские звания, – Чуйкова, Родимце-
ва, Рокоссовского и других. Но почитание это – в 
числе многих других. Миллионов.

Это всё потому, что Сталинградская битва и 
наша победа зимой 1943 года – дело именно что 
всенародное. Хочется сказать большее, да и мы 
все прекрасно это понимаем, – та победа явилась 
плодом усилий даже тех, кто в то время находился 
от Сталинграда в десятках и тысячах километров. 
Потому что если бы не трудовой подвиг буквально 
всей страны, то, скорее всего, могла бы не помочь 
даже невиданная твёрдость духа советских вои-
нов, непосредственно отстаивающих каждую пядь 
земли на волжском берегу.

Они эту землю отстояли. И после того, как не-
бритый и обтрёпанный фельдмаршал Паулюс 
(звание фельдмаршала Гитлер присвоил ему бук-
вально накануне с явным намёком на то, чтобы 
тот покончил с собой, но герр Фридрих не захотел) 
сдался в плен, а последние остатки гигантской 6-й 
армии вермахта были рассеяны и также пленены, 
всё для всех было, в общем, ясно. 

Война длилась ещё более двух лет, и лежащая на 
плечах ноша была по-прежнему колоссальной, но 
орда «уберменшей» начала откатываться на запад 

– ни на какой глобальный успех они уже рассчиты-
вать были не в состоянии, а слово «Сталинград» 
заставляло вновь и вновь биться в конвульсиях и 
одного неудачливого художника, и всех его подруч-
ных. Не «Эль-Аламейн» и не «Гуадалканал», сколь-
ко бы ни были важны и эти битвы. Сталинград. 

Ещё раз – понимание значимости той совет-
ской победы было 80 лет назад всеобщим. В му-
зее Сталинградской битвы в Волгограде хранит-
ся сейчас наградной церемониальный меч длиной 
клинка почти в метр, выкованный вручную из пер-
воклассной шеффилдской стали. Выкован он был в 
тогда дружественной нам Великобритании и пере-
дан в дар Советскому Союзу именно «в знак глубо-
кого восхищения британского народа». Восхище-
ния, о котором в настоящий момент предпочитают 
там не вспоминать.

Но, если честно, так уж должно это сейчас бес-
покоить нас? Мы – помним и никогда не забудем, 
хотя бы потому, что есть вещи и события, которые 
не подлежат забвению. И сегодня, когда вся Рос-
сия и весь Кузбасс (вклад которого в ту победу по-
истине огромен!) отмечают 80-летие окончания 
Сталинградской битвы, можно с уверенностью 
сказать: историческая память оказалась прочнее 
самой закалённой стали – и в определённом смыс-
ле она и есть самое мощное оружие, которым обла-
дает наше Отечество. 

Василий Королёв, 
главный редактор газеты «Кузбасс».

В обновлённом Фёдоровском зале 
Государственной научной библио-
теки Кузбасса им. В.Д. Фёдорова 
состоялся «Литературный бал 
на паркете».

Впервые праздничное меропри-
ятие прошло после капитально-
го ремонта паркетных полов, вы-
полненного в декабре 2022 года по 
поручению губернатора Кузбасса 

Сергея Цивилева. Работы по заме-
не изношенного пола велись с учё-
том всей реставрационной специ-
фики, так как здание, построенное 
в 1963 году, входит в реестр объек-
тов культурного наследия и являет-
ся памятником регионального зна-
чения.

Для гостей подготовили яркую 
и насыщенную программу: кон-
цертные номера с участием му-
зыкантов филармонии Кузбасса, 
артистки Тамары Даниловой и сту-
дии исторического и постановоч-
ного танца «Сюита» (руководитель 
Марина Гусева). Участники торже-
ства смогли не только насладиться 
музыкой и танцами, но и сделали 
памятные фотографии, посмотре-
ли выставку художественных ра-
бот кузбасских мастеров и ценных 
экспонатов из коллекции отдела 
библиотеки «Музей книги». А ещё 
написали буриме настоящим пис-
чим пером и даже сыграли в тра-
диционные настольные игры баль-
ной эпохи.

Анна Тимощук.

Ǣа балу – особая атмосфера

На днях из Кемерова 120 кг 
зубных щёток впервые от-
правились в Подмосковье на 
переработку. Долгое время 
этот пластик не принимали, но 
всё изменилось, когда завод 
ProEcoPen начал изготавливать 
из них пишущие ручки.

Проект #щётку_в_перера-
ботку появился в 2020 году, его 
организовала волонтёр эколо-
гического движения – кеме-
ровчанка Анастасия Шепелева. 
Щётки собирали на городских 
праздниках для всей семьи 
«Экодвор», а также в школах, 
детских садах и офисах. А по-
том сортировали по цветам. 

Проект полностью на волон-
тёрской основе, завод только 
оплатил доставку из Кемерова 

в Москву транспортной компа-
нией. Но и это уже большой шаг. 
Сбор щёток продолжается. При-
нять участие в проекте может 
каждый. Подойдут любые пла-
стиковые зубные щётки (кроме 
насадок на электрические). Так-
же принимаются корпуса и кры-
шечки от фломастеров и марке-
ров, но из них нужно вытащить 
оба пишущих стрежня.

– Лично я сама приятно впе-
чатлена тем, как люди с радо-
стью подключаются к проекту 
#щетку_в_переработку. Ведь 
всё, что собрали за эти два года, 

– это заслуга жителей и волонтё-
ров, которые приносили щётки 
на акции, – рассказала «Кузбас-
су» Анастасия Шепелева, экоак-
тивист.

Анна Тимощук.

// культура

Ǟастроли как опыт и признание

Прокопьевский драматический 
театр стал участником программы 
«Большие гастроли».

Театр вошёл во Всероссийский 
гастрольно-концертный план Ми-
нистерства культуры РФ и уже в 
октябре 2023 года отправится в го-
род Кудымкар, где порадует зрите-
лей Пермского края своими спек-
таклями: «8 любящих женщин», 
«Лекарь поневоле», «Посадить де-
рево», «Все мыши любят сыр». В 
свою очередь, Коми-Пермяцкий 
национальный драматический те-
атр имени М. Горького приедет с 
постановками к прокопьевскому 
зрителю.

Благодаря этому у прокопьев-
ского Ленкома появилась воз-
можность совершенствовать свой 
сценический опыт, выезжая на га-
строли не только в соседние, но и в 

отдалённые регионы, а также в та-
кие культурные центры с богатой 
театральной историей, как Мо-

сква, Санкт-Петербург, Екатерин-
бург и Ярославль. К слову, про-
копчане стали единственными в 
Кузбассе, пополнившими список 
театров межрегионального на-
правления программы «Большие 
гастроли».

– Участвуя в гастролях, труппа 
обретает новый стимул для разви-
тия. А наша дорожная карта попол-
няется новыми городами и сцени-
ческими площадками. И, конечно, 
это уникальная возможность при-
обрести ценный профессиональ-
ный опыт и новый творческий за-
ряд, а для жителей крупных и 
малых российских городов – по-
смотреть блестящие премьеры», – 
отметила Людмила Купцова, ди-
ректор прокопьевской драмы, 
заслуженный работник культуры 
РФ.

Анна Тимощук.
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// к власти с вопросом

2 февраля 03.02 04.02

-18 - -13
-22 - -17

-16 - -13
-16

-18 - -13
-19 - -16

 -13 - -12
-19 - -15    

Кемерово -21 - -14

Новокузнецк
-24 - -21

 -18 - -11
-22 - -19

о

о

// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

• Натуральная кожа, несколь-
зящая подошва.

• Смена подошвы.
• Полное обновление низа обуви.
• Изменение размера, фасона.
• Изменение высоты каблука.
• Новая обувь на заказ по инди-

видуальным меркам.
• Срок ремонта 3 недели, пред-

оплата 500 рублей. Гарантия, каче-
ство. Тел. 89628975855.

Кировская обувная фабрика принимает зимнюю 
и демисезонную обувь на ремонт.

г. Кемерово 12 февраля с 14.00 до 18.00 ресторан «Русь», Ленина, 135, 
вход под вывеской «Тодес»

г. Юрга 12 февраля с 9.00 до 12.00 в клубе «Строитель»
г. Тайга 13 февраля с 9.00 до 13.00 в гостинице «Тайга»

г. Анжеро-Судженск 14 февраля с 9.00 до 14.00 в краеведческом музее
г. Мариинск 15 февраля с 14:30 до 18.00 в КДО «Праздник», ул. Чер-

дынцева, д. 1
пгт Промышленная 16 февраля с 10.00 до 13.00 ТЦ «Калина», 1-й этаж

г. Киселёвск 16 февраля с 15.00 до 17.00 в ДК «Юбилейный»

Семена кормовых культур
8-906-966-77-88

// личные приемы

// культура

«У музея нет границ»

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации», квалификационная коллегия су-
дей Кемеровской области объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

– судьи Арбитражного суда Кемеровской области; 
– заместителя председателя Куйбышевского район-

ного суда г. Новокузнецка Кемеровcкой области; 
– заместителя председателя Междуреченского го-

родского суда Кемеровcкой области; 
– судьи Междуреченского городского суда 

Кемеровcкой области; 
– судьи Гурьевского городского суда Кемеровской 

области;
– судьи Киселевского городского суда Кемеровской 

области;
– судьи Мариинского городского суда Кемеровской 

области; 
– судьи Тисульского районного суда Кемеровской 

области; 

– судьи Юргинского городского суда Кемеровской 
области; 

– мирового судьи судебного участка № 3 Заводского 
судебного района г. Кемерово;

– мирового судьи судебного участка № 4 Киселев-
ского городского судебного района Кемеровской об-
ласти. 

Заявления и документы, перечисленные в пункте 
6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от 
претендентов на указанные вакантные должности с 
понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 
9.00 до 14.00 (обед с 13.00 до 13.30), по адресу: 650000, 
г. Кемерово, ул. Николая Островского, 12а, каб. 413 
(Управление Судебного департамента в Кемеровской 
области – Кузбассе), с 2 по 27 февраля 2023 года.

Последний день приема документов 27 февраля 
2023 года до 16.30. Заявления и документы, поступив-
шие после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются.

Председатель В.И. Захаров.

ʳважаемые кузбассовˊы� С � по 10 февраля 202� года вы 
можете обратиться к заместителям губернатора Кузбасса, 
руководителям исполнительных органов Кемеровской области 

– Кузбасса, иных организаˊий по телефонам прямой линии�

� февраля �понедельник� – ʶматок ʼлия Николаевна – ди-
ректор некоммерческой организации «Фонд развития жилищного 
строительства Кузбасса», тел. 8 ��8�2� �8-�2-01 
�с 1� до 1� часов�.

� февраля �вторник� – Киселев Дмитрий Сергеевич – министр 
жилищно-коммунального и дорожного комплекса Кузбасса, 
тел. 8 ��8�2� �8-�8-�1 �с 1� до 1� часов�.

8 февраля �среда� – Турбаба ˩льга Владиславовна – 
заместитель губернатора Кузбасса (по внутренней политике), 
тел. 8 ��8�2� �8-�2-�� �с 1� до 1� часов�.

– Панов ˢндрей ˢнатольевич – заместитель губернатора Кузбасса 
(по топливно-энергетическому комплексу, транспорту и экологии), 
тел. 8 ��8�2� ��-8�-�0 �с 1� до 1� часов�.

– Пфетˊер Сергей ˢлександрович – министр науки, высшего об-
разования и молодежной политики Кузбасса, тел. 8 ��8�2�
��-28-�� �с 1� до 1� часов�.

� февраля �четверг� – ʼдина ˢнна ʱвановна – министр культу-
ры и национальной политики Кузбасса, тел. 8 ��8�2� ��-��-�2
�с 1� до 1� часов�.

10 февраля �пятниˊа� – Балакирева Софья ʼрьевна – министр 
образования Кузбасса, тел. 8 ��8�2� ��-��-21 �с 1� до 1� часов�.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 8 ��8�2�
�8-�1-��.

УВАЖАЕМЫЕ КУЗБАССОВЦЫ!

2 февраля 2023 г. с 14.00 до 15.00 в пресс-центре областной газе-
ты «Кузбасс» на вопросы граждан ответят Наталья Валерьевна Киселе-
ва, начальник отдела организации ОМС ТФОМС Кемеровской области 

– Кузбасса, и Юлия Николаевна Козляткина, главный специалист врач-
эксперт отдела организации защиты прав граждан ТФОМС Кемеров-
ской области – Кузбасса.

Позвонив по телефону 8 (3842) 35-39-59, вы можете задать любой 
интересующий вас вопрос по получению полиса ОМС и бесплатной ме-
дицинской помощи.

ʳважаемые кузбассовˊы� � и 10 февраля 202� 
года согласно графику в администраˊии прави-
тельства Кузбасса проводятся личные приемы�
� февраля �вторник� – Старосвет Леонид Влади-
мирович – заместитель председателя правительства 
Кузбасса – министр промышленности и торговли 
Кузбасса, прием в 1�.00.
10 февраля �пятниˊа� – Турбаба ˩льга Владисла-

вовна – заместитель губернатора Кузбасса 
(по внутренней политике), прием в 1�.00.
По вопросу записи на личный прием к должностным 
лицам правительства Кузбасса в соответствии с их 
полномочиями необходимо обратиться в приемную 
граждан администрации правительства Кузбасса по 
телефонам: 8 ��8�2� �8-��-81, �8-��-��, время 
работы приемной граждан с 08.�0 до 1�.�0.

 Фото Федора Баранова.

Беловский музейно-выста-
вочный ˊентр стал первым 
музеем в Кузбассе, который 
был обновлён по наˊпроек-
ту «Культура».

Программа для этого типа 
учреждений культуры зара-
ботала в прошлом году, со-
общили в региональном 
Министерстве культуры и 
национальной политики. В 
рамках пресс-тура журнали-
сты побывали в учреждении 
и убедились, что теперь оно 
полностью соответствует 
своему девизу: «У музея нет 
границ».

Благодаря модернизации 
кардинально изменилось 
пространство: музей осна-
щён современным звуковым 
и видеооборудованием, но-
вейшими мультимедийными 
средствами.

Во входной группе музея 
представлена интерактив-
ная экспозиция. «На стенах 

– «живые картины», анало-
гов которым в регионе нет», – 
говорит руководитель музея 
Юлия Голенкова. Это специ-
альная AR-технология. До-
статочно поднести к карти-

не планшет, и на его экране 
проекция полотна начинает 
оживать. К примеру, на ба-
тике беловчанки Ирины Ка-
занцевой «Механизм» этни-
ческие круги, шестерёнки 
начинают вращаться. «Ожи-
вают» персонажи и на других 
картинах.

Для детей в зале стоит ин-
терактивная песочница. А 
ещё здесь есть интерактив-
ная Книга оживших историй, 
интерактивная карта – ма-
кет «Сохраняя будущее», VR-
шахта «Бачатская копь».

Сама атмосфера музея ста-
ла иной. Ремонт выполнен в 
стиле лофт, установлены со-
временные витрины. Особое 
внимание уделено оборудо-
ванию фондохранилища, ко-
торое является «сердцем му-
зея». 

«Важно, чтобы все предме-
ты и вещи стояли на своих ме-
стах, хранились правильно и 
можно было в любой момент 
поменять экспозицию, допол-
нить новыми экспонатами», – 
отмечает руководитель. В по-
мещении для сохранности 
экспонатов работает система 
климат-контроля.

Но вместе с тем музей – 
это хранилище старины. 
Здесь можно увидеть дей-
ствующий шахтовый теле-
фон 50-х годов, макет бро-
непоезда, который в годы 
войны обслуживали работ-
ники местного депо, первую 
плитку цинка, произведён-
ную на местном цинковом 
заводе и другие.

«Наш музей открылся на-
кануне нового года и начал 
работу со второго января. У 
нас было много посетителей. 
Идут семьи с детьми, мы до-
бились того эффекта, чтобы 
музей стал тем местом, где се-
мьи вместе проводят время и 
где каждый может найти для 
себя по душе музейный уго-
лок, куда можно погрузиться 
и узнать что-то новое», – рас-
сказала директор Беловского 
музейно-выставочного цен-
тра Юлия Голенкова.

Куплен сканер, который 
может оцифровывать доку-
менты формата А0. И в му-
зее уже начата эта работа. 
Появилась мини-типогра-
фия, а с ней и новые пер-
спективы и возможности 
по изготовлению сувенир-
ной и печатной продукции, 
в том числе в 3D-формате. 
Здесь теперь ведут обуче-
ние школьников и студентов 
3D-моделированию. 

Отметим, что это не един-
ственный объект культуры, 
отремонтированный в про-
шлом году.

По нацпроекту «Культу-
ра» и госпрограмме «Жи-
лищная и социальная инфра-
структура Кузбасса» новая 
жизнь началась у двух дет-
ских школ искусств – № 76 
и № 63. В селе Заречном, где 
живут телеуты, открылся но-
вый Многофункциональный 
этнокультурный центр.

Ǌксана ǍоǱарева.

ТРЕБУЮТСЯ ЗАПРАВЩИКИ. 
Сменный график, без опыта. З/п от 23 000. 
Также можно временно или на подработку. 

Тел. 8-923-030-87-57.
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Миллион туристов 
в Шерегеше

 Фото дǦреǨȯǦǦ Ǐǐǈ ǖереǡеȱ.

«Увеличение числа посещений – след-
ствие регулярных улучшений условий от-
дыха, развития инфраструктуры нашего 
горнолыжного курорта. К каждому сезо-
ну мы открываем для гостей новые воз-
можности. Так, в этом сезоне в секторе 
«Б» запустили первую трассу с вечерним 
освещением, благодаря чему кататься 
можно до 22 часов. 

Появился единый ски-пасс для всех 
туристов, а для кузбассовцев действует 
программа лояльности с кешбэком. СТК 
«Шерегеш» признан лучшим горнолыж-
ным курортом Сибири. В прошлом году 
в зимнем сезоне в «Шерегеше» было бо-
лее 2 миллионов туристов, в этом году мы 
планируем превысить этот показатель», – 
сообщил губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев.

В 2023 году в Шерегеше начала рабо-
тать объездная дорога из посёлка, кото-
рая существенно снизила время в пути 
до подъёмников. Действует электропо-
езд «Шерегеш-экспресс», с начала зимне-
го сезона им воспользовались больше ты-
сячи человек.

Этой зимой, кроме кузбассовцев, гор-
нолыжный курорт посещают жители Мо-
сквы, Владивостока, Санкт-Петербурга, 
Симферополя, Сочи, Южно-Сахалин-
ска, Красноярска, Абакана, а также тури-
сты из Белоруссии и Казахстана. Помимо 
катания, гостям Горной Шории доступ-
ны полёты на воздушном шаре, пешие и 
вертолетные экскурсии, работает хаски-
парк, веревочный парк и многое другое.

Всего в сезоне 2022/2023 года на глав-
ном курорте Кузбасса работают 93 гости-
ницы, 18 подъёмников, доступны 56 км 
трасс различной сложности. На курорте 
развита инфраструктура: более 30 пун-
ктов проката и свыше 30 инструктор-
ских школ. На выбор туристов – более 
50 спа-центров и бань, более 70 рестора-
нов, кафе, баров.

В ближайшем будущем здесь появится 
ещё больше возможностей для туристов. 
До 2030 года на развитие курорта «Шере-
геш» будет направлено более 150 млрд ру-
блей инвестиций. Инвесторы уже зашли 
на площадки строительства новых гости-
ниц, апартаментов и жилых комплексов.

͌о͡огодний рекорд
Всего с 31 декабря по 8 января туристи-

ческая инфраструктура Таштагольского 
района приняла 173 866 гостей (на 5 про-
центов больше, чем за такой же период в 
прошлом сезоне, тогда на отдых в Горную 
Шорию приехали 165 947 человек).

Курорт встретил гостей во всеоружии: 
новички учились кататься на горных лы-
жах и сноубордах у профессиональных 
инструкторов, а опытные райдеры – уча-
ствовали в мастер-классах и тренировках 
в удовольствие. 

Также туристы посещают достопри-
мечательности района: скульптуру «Зо-
лотая Шория», музей этнографии и при-
роды Горной Шории в Таштаголе, музей 
под открытым небом «Тазгол» в посёлке 
Усть-Анзас.

Впервые в этом сезоне для удобства 
путешественников, прибывающих в но-
вокузнецкий аэропорт, в «Шерегеше» от-
крыт удалённый багажный терминал.

Программа возврата части потрачен-
ных на отдых средств для жителей наше-
го региона также заработала по поруче-
нию губернатора. Туристы оплачивают 
проживание, питание, оздоровительные 
процедуры, экскурсии и другие услуги, а 
после – получают от 10 процентов кешбэ-
ка на карту. Сейчас среди партнёров про-
граммы уже 27 объектов. Это гостиницы, 
рестораны, подъёмники. Программой 
воспользовались более 3 тысяч человек.

В итоге за новогодние праздники на 
основных горнолыжных комплексах и 
туристических объектах региона побы-
вали 213 085 туристов. В экокомплексе 
«Танай» зафиксировано 17 000 посеще-
ний, на горнолыжном комплексе Югус – 
11 236, в Горной Саланге – 5 605, в Подне-
бесных Зубьях – 1 700 посещений.

«На сегодняшний день Шерегеш – 
один из лидеров среди горнолыжных 
курортов страны, и любители активно-
го зимнего отдыха доказали это рекорд-
ным количеством новогодних посещений 

– почти 174 тысячи человек. Мы стремим-
ся сделать рекреационную жемчужи-
ну ещё более привлекательной для тури-
стов. Уникальные природные условия мы 
дополняем комфортом международного 
качества отдыха», – отметил губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

Несомненно, гостей привлекают раз-
личные зимние мероприятия и актив-
ности, которые регулярно проходят на 
курорте. Так, 11 февраля будут отме-
чать 42-й день рождения «Шерегеша», 
с 23 февраля по 5 марта будут проходить 
II Международные спортивные игры 
«Дети Азии» – Шерегеш примет сорев-
нования по волейболу на снегу. Также в 
этом горнолыжном сезоне гости смогут 
побывать на финале чемпионата России 
по снежному волейболу 2 апреля, прие-
хать на традиционные масленичные гу-
лянья.

͌а ͭод;мник 
с единм ͠илетом

Этот ски-пасс позволяет туристам ка-
таться на всех трассах спортивно-тури-
стического комплекса «Шерегеш» с од-
ной картой. Такое поручение губернатор 
Сергей Цивилев дал на открытии горно-
лыжного сезона 2022 года в ходе деловой 
программы «ШЕРЕГЕШФЕСТА». Ски-
пасс объединяет все 19 подъёмников ку-
рорта.

«Введение единого ски-пасса было 
очень популярной темой, по этому пово-
ду было много вопросов от кузбассовцев 
и гостей региона», – подчеркнул Сергей 
Цивилев. Стоимость единого ски-пасса – 
2645 рублей (дневной). Купить его мож-
но в любой кассе с указателями «Единый 
ски-пасс».

«Губернатор поставил задачу в этом 
сезоне разработать единый ски-пасс на 
курорте, который объединит представи-
телей бизнеса и сделает отдых туристов 
комфортнее и разнообразнее. Поручение 
губернатора выполнено. Впервые в «Ше-
регеше» такой единый билет появился в 
продаже. Теперь гостям курорта не при-
дётся при переходе на другие трассы сто-
ять в очередях в кассы и снова покупать 
ски-пасс. Мы благодарим собственников 
канатных дорог за проделанную работу и 
желание действовать, в первую очередь, в 
интересах отдыхающих», – сообщил ру-
ководитель Дирекции курорта «Шере-
геш» Алексей Стоянов.

͈нͲрастрͱктͱрнй ͭрор͡
Хороший отдых невозможен без посто-

янного развития инфраструктуры. В рам-
ках строительства новых очистных со-
оружений в последнем месяце 2022 года 
состоялся запуск насосно-фильтроваль-
ной станции.

«Запуск оборудования – значимый 
этап развития современной курортно-
туристической зоны мирового уров-
ня. Объект построен в рамках програм-
мы социально-экономического развития 
Кузбасса до 2024 года, утверждённой по 
поручению президента Российской Феде-
рации. Большинство средств привлечено 
из федерального бюджета. Новые очист-
ные сооружения спроектированы с учё-
том дальнейшего роста курортной зоны, 
запуска строящихся туристических ком-
плексов с круглогодичной эксплуатацией. 
Это поспособствует развитию туризма в 
южной агломерации региона, созданию 
дополнительных рабочих мест, строи-
тельству в Таштагольском районе совре-
менных жилых кварталов», – отметил 
Сергей Цивилев.

Генподрядчик обеспечил строитель-
ную готовность объекта, которая по-
зволяет приступить к испытательным 
запускам и комплексной настройке на-
сосно-фильтровального оборудования 
станции. Пусконаладочные работы на 
очистных продлятся три месяца. В этот 
период стоки будут принимать старые со-
оружения.

В настоящее время все капитальные 
строения очистных готовы, установлено 
оборудование, проведено благоустрой-
ство территории. Помимо основного 
технологического оборудования ком-
плекс включает химическую и бактерио-
логическую лаборатории, локальную ко-
тельную и трансформаторную подстан-
цию.

Строительство современных очистных 
сооружений началось осенью 2020 года. 
Проект предусматривал на имеющейся 
площадке старой инфраструктуры, по-
строенной в 1974 году, возведение но-
вых технологических объектов, которые 
позволят увеличить объём перерабаты-
ваемых стоков в два раза – с 8 до 16 тыс. 
куб. м в сутки. По поручению губерна-
тора специалисты сейчас рассматривают 
возможность увеличения мощности но-
вой станции как минимум до 20 тыс. ку-
бометров в сутки. Проект позволяет это 
сделать.

ǀмитрий Ǐваров.

В спортивно-туристическом комплексе «Шерегеш» подсчитали, что количество посещений 
в горнолыжном сезоне 2022/2023 года на 39 тысяч больше, чем за аналогичный период 
в прошлом году
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Максимум возможного

 ǊоǪент отǨрȴтǦȸ ǭервǦȰноǧ орǡанǦǥаȯǦǦ двǦǤенǦȸ в Берȹǥов-
ǯǨоǪ. Фото адǪǦнǦǯтраȯǦǦ ǭравǦтеǩȵǯтва ǈǱǥǟаǯǯа.

Старт марафону открытий 
в Кузбассе на днях дал губер-
натор Сергей Цивилев во вре-
мя посещения лицея № 15 в 
Берёзовском. «Всё, что мы де-
лаем сегодня, направлено на 
укрепление возможностей на-
шей молодёжи, в скором време-
ни от неё будет зависеть разви-
тие страны и региона, – сказал 
Сергей Евгеньевич. – Сегодня 
нам важно слышать и общать-
ся с молодым поколением, при-
вивать правильные ориентиры. 
Благодаря «Движению Первых» 
будут услышаны предложения 
каждого молодого человека 
вне зависимости от того, где он 
проживает – в городе или селе. 
Хочу пожелать, чтобы вы вы-
брали занятие по душе, всегда 
стремились быть первыми и ме-
няли мир к лучшему».

Отделения РДДМ распахну-
ли двери на базе образователь-
ных учреждений, а также в мо-
лодёжных центрах и дворцах 
творчества. Марафон откры-
тий включает блок творческих 
мероприятий, фестивалей. Как 
рассказали в администрации 
правительства Кузбасса, к кон-
цу марта отделения будут рабо-
тать уже во всех муниципалите-
тах. 

Между тем в региональном 
центре развития добровольче-
ства «БлагоДарю» участников 
движения поприветствовал 
министр науки, высшего обра-
зования и молодёжной поли-
тики Кузбасса Сергей Пфетцер. 
Он подчеркнул, что «Движе-
ние Первых» связывает се-
годня ведущие общественные 
объединения и лучшие прак-
тики по работе с детьми все-
го региона. «Очень важно, что 
первые отделения открывают-
ся и на базе молодёжных цен-
тров. Это позволит развивать-
ся молодёжи в разных сферах 

– каждый сможет найти себе 
увлечение по душе. Участники 
будут привлекаться к социаль-
но значимым, в частности во-
лонтёрским, проектам», – от-
метил министр. 

Деятельность движения на-
правлена на профессиональ-
ную ориентацию, самореали-
зацию детей и молодёжи, где 
каждый может принять уча-
стие в развитии страны. Мис-

сия движения выражена в 
кратких формулах: «Быть с 
Россией», «Быть человеком», 
«Быть вместе», «Быть в движе-
нии» и «Быть первыми».

Председателем регионально-
го отделения «Движения Пер-
вых» стала 30-летняя Евгения 
Козленко, которую обществен-
ная работа захватила ещё в сту-
денческие годы. Также Евгения 

– действующий председатель 
Молодёжного парламента Куз-
басса (напомним: это уникаль-
ная платформа, где парламен-
тарии в возрасте от 18 до 35 лет 
формируют у сверстников пра-
вовую и политическую культу-
ру через социальные проекты и 
инициативы). Словом, опыта ей 
не занимать. 

«Сейчас формируется коман-
да, которая будет помогать де-
тям и молодёжи нашего региона 
находить себя в различных на-
правлениях деятельности, вы-
бирать траектории личностного 
развития, – объяснила Евгения 
Козленко. – На данный момент 
работаем со всеми структура-
ми, которые занимаются вос-
питательным процессом, чтобы 
достичь всех поставленных це-
лей».

Участниками РДДМ могут 
стать кузбассовцы от шести 
до 18 лет. «Вступить в РДДМ 
приглашаются и наставники 
разных молодёжных органи-
заций. Они будут помогать ре-
бятам осуществлять свои про-
екты», – добавила Евгения 
Козленко.

Девчонки и мальчишки смо-
гут заниматься по 12 направ-
лениям: «Учись и познавай!», 
«Дерзай и открывай!», «Най-
ди признание!», «Создавай и 
вдохновляй!», «Благо твори!», 
«Служи Отечеству!», «Достигай 
и побеждай!», «Будь здоров!», 
«Расскажи о главном!», «Умей 
дружить!», «Береги планету!», 
«Открывай страну!».

«В каждой первичной орга-
низации будет по четыре базо-
вых направления, – объясни-
ла руководитель РДДМ. – Но 

это вовсе не значит, что дети 
не смогут попробовать свои 
силы и таланты в других темах. 
Они могут работать в любой из 
«первичек». 

Также обозначено 11 общих 
ценностей: «Жизнь и достоин-
ство», «Патриотизм», «Добро и 
справедливость», «Созидатель-
ный труд», «Крепкая семья» и 
другие. 

Первичное отделение РДДМ 
может появиться не только в 
образовательном учреждении. 
К примеру, через несколько 
дней «первички» начнут свою 
работу на базе одного из пред-
приятий, а также в стенах мест-
ных вузов. То есть двери откры-
ты каждому. Всё просто, нужно 
только захотеть. Причём захо-
теть самим детям. Дальше по-
могут взрослые: организовать 
заседание инициативной груп-
пы, оформить протокол, кото-
рый утвердят в местном или 
региональном отделении дви-
жения. Процедура займёт не 
больше недели. Более деталь-
ный алгоритм подачи заявки 
изложен на сайте проекта. Сей-
час идёт стремительный поток 
таких заявлений. 

Важно, что организации, на 
базе которых открываются от-
деления движения, получают 
доступ ко всем его проектам.

«Главная ценность РДДМ в 

программе, благодаря которой 
создаются новые возможности 
для развития детей и молодёжи, 

– объяснила Евгения Козленко. – 
Уникальность движения в том, 
что оно аккумулирует в себе все 
ценности существующих на се-
годняшний день детских и мо-
лодёжный объединений – их 
порядка трёхсот в целом по 
стране. К примеру, в РДДМ во-
шло и «Российское движение 
школьников». Наша задача – 
сохранить и приумножить луч-
шие практики». 

Участники РДДМ активно 
включились в Дни науки. Кро-
ме того, сейчас юные кузбас-
совцы собирают фото- и виде-
оматериал для всероссийской 
акции «Замечай». Школьникам 
и студентам предложили взгля-
нуть на мир максимально вни-
мательно, рассмотреть в при-
вычных вещах магию, уловить 
в знакомых пейзажах незамет-
ные оттенки и настроения. И, 

надо сказать, ребятам это уда-
ётся. 

На данном этапе на стадии 
согласования находится фир-
менный брендбук РДДМ, кото-
рый будет действовать по всей 
стране. Уже выбрана опреде-
лённая цветовая гамма и про-
чие нюансы. 

«В ближайшем будущем бу-
дут созданы региональные со-
веты, которые возглавят дети. 
Один из важнейших аспектов – 
чтобы инициатива шла именно 
от ребят. Важно, чтобы все реа-
лизуемые проекты были с уча-
стием детей», – заключила Ев-
гения Козленко. 

К концу 2023 года по всей 
стране планируется открыть 
порядка десяти тысяч первич-
ных отделений РДДМ.

Для справки. РДДМ образо-
вано по инициативе президента 
России Владимира Путина. 

Учредительное собрание 
Российского движения детей и 
молодёжи состоялось 20 июля 
2022 года. Название «Движе-
ние Первых» организация по-
лучила по итогам голосования 
на Первом съезде РДДМ в Мо-
скве. 

В Кузбассе создан координа-
ционный совет под председа-
тельством губернатора, а также 
совет регионального отделения 
Российского движения детей 
и молодёжи, в который входят 
представители органов власти, 
детских и молодёжных органи-
заций.

Алена Ǎмирнова.

œузбасс присоединился к мараŽону открытий первич-
ныž отделений řоссийского движения детей и молодƉжи 
«ōвижение Řервыž»� Многочисленные «первички» 
начнут, а некоторые уже начали, своƇ летопись на базе 
самыž разныž организаſий региона

 ǍредǯедатеǩеǪ реǡǦонаǩȵно-
ǡо отдеǩенǦȸ  ǂвǦǤенǦȸ Ǎер-
вȴǳ� ǯтаǩа ǃвǡенǦȸ ǈоǥǩенǨо. 
Фото ǊǦннаǱǨǦ ǈǱǥǟаǯǯа. 

 ǀ ǈеǪерове ǱȰаǯтнǦǨов двǦǤенǦȸ ǭоǭрǦветǯтвоваǩ ǪǦнǦǯтр наǱ-
ǨǦ� вȴǯȱеǡо оǟраǥованǦȸ Ǧ ǪоǩодȹǤноǧ ǭоǩǦтǦǨǦ Ǐерǡеǧ Ǎǲетȯер. 
Фото ǊǦннаǱǨǦ ǈǱǥǟаǯǯа.

// актуально

ДВʱʯ˥Нʱ˥ 
БʳД˥Т СП˩С˩БСТВ˩ВˢТʺ 
Дʳ˯˩ВН˩̞Н˫ˢВСТВ˥Н̞
Н˩˧ʳ В˩СПʱТˢНʱʼ 
˧˩Л˩Д˩Г˩ П˩К˩Л˥Нʱʽ 
ʱ П˩ДГ˩Т˩ВК˥ Д˥Т˥ַ 
К П˩ЛН˩ʴ˥НН˩ַ 
ʯʱʰНʱ В ˩Бʷ˥СТВ˥. 

// цель проекта

ПˢТ˫ʱ˩Тʱʵ˥СК˩˥ 
В˩СПʱТˢНʱ˥, ʱНТ˥Г˫ˢ̞
ʴʱʽ ˫ˢʰЛʱʵНʹ˯ 
П˩ʰНˢВˢТ˥ЛʺНʹ˯ 
ʱ ˫ˢʰВʱВˢʼʷʱ˯ П˫˩̞
Г˫ˢ˧˧ ДЛʽ ВС˥СТ˩˫˩Н̞
Н˥Г˩ ˫ˢʰВʱТʱʽ Д˥Т˥ַ 
ʱ ˧˩Л˩Д˿ʯʱ.

// дополнительные баллы
В ʻТʱ ДНʱ П˫˩˯˩ДʱТ ˩НЛˢַН̞˧ˢ˫ˢФ˩Н 
̧1� ДН˥ַ В ДВʱʯ˥Нʱʱ̨, БЛˢГ˩Дˢ˫ʽ К˩Т˩˫˩˧ʳ 
˧˩ʯН˩ БЛʱʯ˥ П˩ʰНˢК˩˧ʱТʺСʽ С ˧ʱССʱ˥ַ ʱ НˢП˫ˢВ̞
Л˥Нʱʽ˧ʱ. ˢ ˥ʷ˿ ʰˢ˫ˢБ˩ТˢТʺ БˢЛЛʹ ʰˢ П˫˩˯˩ʯД˥Нʱ˥ 
ʱСПʹТˢНʱַ. БˢЛЛʹ ВП˩СЛ˥ДСТВʱʱ ˧˩ʯН˩ ˩Б˧˥НʽТʺ 
Нˢ П˩Л˥ʰНʹ˥ П˫ʱʰʹ� СТˢʯʱ˫˩ВКʱ, Кʳ˫Сʹ, ВСТ˫˥ʵʱ С 
ˢ˫ТʱСТˢ˧ʱ, П˫ʱГЛˢʶ˥Нʱʽ Нˢ ˫ˢʰН˩˩Б˫ˢʰНʹ˥ С˩Бʹ̞
Тʱʽ, К˩НСʳЛʺТˢʴʱʱ ʻКСП˥˫Т˩В ʱ ˧Н˩Г˩˥ Д˫ʳГ˩˥.
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őнноваſиям ȟ зелƉный свет 

// для справки

Д˥Нʺ ˫˩ССʱַСК˩ַ 
НˢʳКʱ ˩Т˧˥ʵˢ˥ТСʽ 
8 Ф˥В˫ˢЛʽ. П˫ˢʰДНʱК 
П˫ʱʳ˫˩ʵ˿Н К ДˢТ˥ ˩С̞
Н˩ВˢНʱʽ ˫˩ССʱַСК˩ַ 
ˢКˢД˥˧ʱʱ НˢʳК ʱ ˢКˢ̞
Д˥˧ʱʵ˥СК˩Г˩ ʳНʱВ˥˫̞
СʱТ˥Тˢ, К˩Т˩˫ʹ˥ БʹЛʱ 
ʳʵ˫˥ʯД˥Нʹ П˩ ʳКˢʰʳ 
ʱ˧П˥˫ˢТ˩˫ˢ П˥Т˫ˢ & 
В 1�2� Г˩Дʳ.

  ǀǦǨтор ǈорнеев. Фото ƾндреȸ ǈравȰенǨо. 

͉алендарͺ со͠тий 
«Мы постарались затронуть 

все сферы, чтобы каждый мог 
найти мероприятие по душе, – 
отметил Сергей Пфетцер, ми-
нистр науки, высшего образо-
вания и молодёжной политики 
Кузбасса. – Ведь наука объеди-
няет не только вузы и научные 
институты, она есть в образова-
нии, культуре, здравоохранении, 
строительстве, на производстве 
и в государственном управле-
нии. В лаборатории приходит 
всё больше молодых ребят, ре-
шивших связать свою жизнь с 
исследованиями и разработка-
ми. Именно они буквально через 
пару дней отправятся в города и 
сёла в рамках проекта «Научный 
десант». Наши кузбасские учё-
ные проведут открытые лекции, 
где поделятся опытом и покажут 
свои наработки».

2023 год – Год педагога и на-
ставника. Невозможно предста-
вить исследовательскую рабо-
ту без научного руководителя, 
поэтому центральными темами 
Дней науки стали научное на-
ставничество, научные руково-
дители, научные династии, по-
чётные профессора и, конечно, 
молодёжь в науке.

Одним из главных событий 
Дней науки станет XI Иннова-
ционный конвент «Кузбасс: об-
разование, наука, инновации, 
молодёжный вклад в разви-
тие научно-образовательного 
центра «Кузбасс». Он состоит-
ся 8 февраля. Среди участников 
конвента школьники, студен-
ты, аспиранты, молодые препо-
даватели вузов, сотрудники на-
учных организаций Кузбасса, а 
также работающая молодёжь 
промышленных предприятий. 
Учёные региона будут трансли-
ровать свои инновации и зна-
комиться с прорывными ис-
следованиями своих коллег. По 
итогам работы конвента изда-
дут научный электронный сбор-
ник с размещением на сайтах 
Кемеровского государственного 
университета и Сибирского го-
сударственного индустриально-
го университета с присвоением 
уникального номера ISBN и ин-
дексирования в РИНЦ. Победи-
телей наградят дипломами за I, 
II, III место и премиями.

В нынешнем году впервые 
пройдёт фотовыставка «Моло-
дые учёные Кузбасса». Выстав-
ка переносная: 6 февраля сним-
ки будут экспонироваться в 
здании правительства Кузбас-
са, 7 февраля – в Кемеровском 
государственном университете, 
а 8 февраля появятся в здании 
парламента Кузбасса. В соци-
альных сетях Миннауки Кузбас-
са будет запущена специальная 
рубрика, в которой по итогам 

выставки опубликуют информа-
цию о каждом молодом учёном и 
его достижениях.

Также в феврале будет запу-
щен научно-популярный туризм, 
который разрабатывается сегод-
ня совместно с вузами региона. 

Традиционно частью про-
граммы Дней науки станет вру-
чение премий по итогам защиты 
кандидатских и докторских дис-
сертаций и награждение побе-
дителей региональных конкур-
сов среди аспирантов и молодых 
учёных.

Подробная информация о ме-
роприятиях, месте и времени их 
проведения размещена на офи-
циальном сайте НОЦ «Кузбасс». 

Патент на иͦо͠ретение 
Как стало известно, учёный 

СибГИУ первым в мире разрабо-
тал буровзрывную технологию 
ведения горных работ в услови-
ях Луны и Марса.

Исследования Виктора Кор-
неева, доцента кафедры откры-
тых горных работ и электроме-
ханики, посвящённые решению 
задач по добыче полезных иско-
паемых, созданию научных баз 
и проведению горных вырабо-
ток на Луне и Марсе, получи-
ли официальное признание. На 
днях учёному пришёл патент на 
изобретение. Об этом сообщили 
в пресс-службе вуза.

Также уточняется, что раз-
работанная технология была 
предложена впервые в мире и 
не имеет ближайших аналогов, 
что закрепляет за нашей стра-
ной приоритет в этой области 
исследований перед другими 
странами. Как пояснил Виктор, 
основной идеей разработанной 
технологии является использо-
вание природных полостей и пе-
щер на поверхности небесных 
тел, сформировавшихся в эпоху 
вулканической активности. Для 

проникновения в них учёный 
предложил использовать взрыв-
ные шашки оригинальной кон-
струкции.

Кстати, молодой учёный 
имеет собственный телескоп и 
в свободное время наблюдает 
за «жизнью планет». Однако не 
только среди них кандидат тех-
нических наук искал новации, 
но и на земле изобретал улуч-
шения: разработал новый резец 
для бурения горных пород.

Его на деле испытали буриль-
щики, новый оказался лучше 
серийных аналогов: бурил бы-
стрее и работал дольше. Помог-
ло упорство. Виктор пересмо-
трел массу конструкций резцов 
и определился с углами заточки 
лезвий, коэффициентами и вы-
брал нужную геометрию. Для 
образца учёный выточил резец 
вручную. Его испытали в шахте. 
Результат порадовал: резец ра-
ботал лучше, чем его серийный 
аналог.

«Оптимальную форму лезвия 
мы стали искать ещё несколь-
ко лет назад, – рассказал Виктор 
Корнеев. – С наставником – учё-
ным СибГИУ Леонидом Дворни-
ковым – начали с идеи сделать 
резец определённой формы, ко-
торый будет бурить всем пери-
метром лезвия». (Леонид Тро-
фимович Дворников – доктор 
технических наук, профессор, 

заслуженный профессор Кузбас-
са, почётный работник высшего 
профессионального образова-
ния РФ, кавалер ордена Дружбы 
народов, лауреат премии Куз-
басса.)

Сначала в качестве формы 
учёные решили использовать 
эллипсообразный овал Кассини 
(итальянского астронома, изо-
бретшего формулу овала). Раз-
работали инструмент и даже 
запатентовали его. Но он ре-
зал горную породу лишь своей 
дугой, поэтому работу решили 
продолжить.

̈́остиͥениͽ 
ͱни͡ерситето͡ 

В региональном Министер-
стве науки, высшего образова-
ния и молодёжной политики 
рассказали о некоторых раз-
работках кузбасских учёных в 
2022-м.

Так, Министерство науки и 
высшего образования России 
присвоило Кемеровскому го-
сударственному медицинско-
му университету Минздрава РФ  
статус федеральной инноваци-
онной площадки по образова-
тельному проекту «Цифровая 
научно-образовательная среда 
непрерывного профессиональ-
ного развития медицинского ра-
ботника». Период реализации 
проекта – с 2022 по 2026-й. В 
минувшем году учёные вуза сде-
лали немало научных открытий. 
Например, молодые учёные мед-
университета получили патент 

на полезную модель в области 
челюстно-лицевой хирургии и 
хирургической стоматологии. 
Аспиранты кафедры хирурги-
ческой стоматологии и челюст-
но-лицевой хирургии Жан Го-
родков и Павел Голавский под 
руководством д.м.н., профес-
сора Александра Пылкова со-
вместно с врачами областной 
больницы им. Беляева усовер-
шенствовали хирургическое ле-
чение переломов нижней челю-
сти. Нововведение заключается 
в применении индивидуально-
го хирургического шаблона, из-
готовленного на 3D-принтере 
из биосовместимой пластмас-
сы. Данный шаблон позволя-
ет максимально точно провести 
репозицию отломков нижней 
челюсти и восстановить её ана-
томическую целостность при 
проведении накостного остео-
синтеза титановыми мини-пла-
стинами без риска повреждения 
сосудисто-нервного пучка и кор-
ней зубов внутрикостными фик-
саторами.

Между тем специалисты ин-
жинирингового центра Кузбас-
ского государственного техни-
ческого университета имени 
Т.Ф. Горбачёва, проведя ряд 
научно-технологических ис-
следований, разработали ком-
плекс профилактических и ан-
тикризисных мероприятий для 
горнодобывающих компаний и 
предприятий топливно-энер-
гетического комплекса, в том 
числе угольных, нефтяных и 
газовых компаний. Для реали-
зации проекта в университе-
те создали центр комплексного 
мониторинга безопасности. Его 
специалисты могут получать 
необходимые данные с пред-
приятий ТЭК и других опасных 
производств в реальном време-
ни и автоматически передавать 
их государственным службам, 
например МЧС и Ростехнадзо-
ру.

Промежуточные результаты 
КемГУ, достигнутые в рамках 
реализации программы «При-
оритет-2030», в Минобрнауки 
РФ признали одними из лучших. 
Представители экспертной ко-
миссии под председательством 
министра Валерия Фалько-
ва отметили, что направления, 
над которыми работает коман-
да университета, крайне важ-
ны для дальнейшего развития 
Кузбасса. В связи с этим при-
нято решение о выделении вузу 
на 2023 год ещё 100 млн рублей 
гранта. Эти средства будут на-
правлены на развитие меди-
цинского института вуза, новых 
исследовательских центров в 
области средосбережения, а так-
же молодёжных лабораторий.

Кроме того, в 2022-м вуз на-
чал разработку цифровых ре-
шений для создания техноло-
гии для раннего выявления рака 
лёгких. Также было учреждено 
малое инновационное предпри-
ятие по производству костного 
цемента для эндопротезирова-
ния. Предприятие создано при 
поддержке Фонда содействия 
инновациям и центра «Мой биз-
нес».

Алена Ǎмирнова.

С 1 по 10 февраля в Кузбассе проходят Дни 
науки. В вузах и научных организаˊиях за-
планированы многочисленные конференˊии, 
круглые столы, форумы, лекˊии, экскурсии, 
выставки, презентаˊии. Традиˊионно активное 
участие в мероприятиях принима˒т школы, 
колледжи и техникумы региона.

  Фото Ǧǥ арǳǦва ǈеǪǁǑ.
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Ŕыжники на старте
В конˊе января на лыжном 
комплексе «Локомотив» в 
Кемерове прошёл тесто-
вый турнир к ʱграм «Дети 
ˢзии» – чемпионат Сибир-
ского и Дальневосточного 
федеральных округов по 
лыжным гонкам. В сорев-
нованиях приняли участие 
около 1�0 спортсменов 
лыжников – гонщиков 
200� года рождения и 
старше из Кузбасса, ˩м-
ской, Новосибирской, 
Томской, Сахалинской 
областей, республик Буря-
тия, ˢлтай, ˯акасия, Саха 
�ʽкутия�, Камчатского, 
ˢлтайского и Красноярско-
го краёв.

Для нашей команды это стало от-
личной возможностью попробовать 
свои силы и оценить часть соперни-
ков. Кузбасс будут представлять шесть 
юношей и шесть девушек 2006 и 2007 
годов рождения. На «Детях Азии» они 
будут соревноваться в индивидуаль-
ной гонке свободным стилем на 10 км и 
5 км и в спринте классическим стилем. 
Кроме того, пройдут эстафеты дружбы. 

– Я очень рад, что мой родной город 
Кемерово развивается. У нас появились 
такие серьёзные спортивные объекты, 
которые позволили принять столь мас-
штабные игры, как «Дети Азии», – де-
лится своим мнением один из самых 
сильных членов кузбасской команды по 
лыжным гонкам, шестнадцатилетний 
Даниил Фуркайло. – Я надеюсь, что мы 
выступим успешно и доберёмся до призо-
вых мест в личном и командном зачётах. 

͐емейнаͽ историͽ
Имя Даниила уже несколько лет 

подряд мелькает в новостных спор-
тивных сводках. Вот он в 2020 году 
побеждает в открытом чемпионате и 
первенстве Красноярского края среди 
юношей 13-14 лет по триатлону. А вот 
его команда СШОР № 3 в 2021-м ста-
новится лучшей на первенстве Кузбас-
са по лыжным гонкам среди юношей и 
девушек 13-14 и 15-16 лет, в том числе 

благодаря бронзе Даниила. Из послед-
них достижений – третье место в гон-
ке на 15 км свободным стилем в рамках 
первенства Сибирского федерального 
округа среди юношей, которое прошло 
в Ангарске в середине января 2023 года.

– Я даже не помню, во сколько лет 
впервые встал на лыжи. Но это было 
очень давно – лет в пять или даже 
раньше. В первом классе пошёл в спор-
тивную школу и начал заниматься 
осознанно, – вспоминает теперь уже 
первокурсник Ленинск-Кузнецкого 
училища олимпийского резерва. – Ко-
нечно, когда я начинал, то это было 
по желанию родителей. Но мне сра-
зу очень понравилось, и стало хорошо 
получаться. Видимо гены взяли своё. 
Я никогда особо и не хотел пробовать 
другие виды спорта. Разве что для раз-
влечения.

У Даниила вся семья по мужской 
линии профессионально занималась 
лыжным спортом. Папа даже был в со-
ставе сборной Кузбасса.

– Отец Даниила довольно прилично 
бегал. Выезжал на первенство России. 
Мы занимались с ним вместе, – расска-
зывает тренер перспективного спорт-
смена Виталий. – Наш спортсмен – как 
раз тот случай, когда гены сыграли на 
руку. С каждым годом он становится 
всё сильнее. Думаю, у Даниила очень 
хорошие шансы в предстоящих Играх.

͈скорка 
кͱͦ͠асской с͠орной

Ещё одна спортсменка, которая бу-
дет представлять Кузбасс на предсто-
ящих Играх в лыжных гонках, – пят-
надцатилетняя Виктория Ефимова из 
Прокопьевска. Девушка, как и Даниил 
Фуркайло, из семьи лыжников. Мама, 
папа и братья – профессионально за-
нимались этим спортом. Примечатель-
но, что Вику сейчас тренирует её стар-
ший брат – Алексей.

– Близкие совсем не давили на меня, 
когда я выбирала, чем буду занимать-
ся. Пять лет посвятила танцам и даже 
пела. Но больше всего по душе мне 
пришлись именно лыжи. Возможно, 
потому, что стою на них с двух с поло-
виной лет. Пока родители тренирова-
ли братьев, я каталась рядом, – улы-
бается юная спортсменка. – Просто не 
представляю, что бы делала без спорта. 
Это моя жизнь. Моё главное увлечение, 
мои друзья, которые стали настоящей 
семьёй. 

За плечами у хрупкой и весёлой 
девчушки уже множество побед. Са-
мые значимые из последних: пятое 
место из 235 участниц на спринте пер-
венства России среди юношей и де-
вушек 15-16 лет, третье место на чем-
пионате Сибирского федерального 
округа среди подростков 17-18 лет, зо-
лото на первенстве Кемеровской обла-
сти. Кроме того, Вика стала двукрат-
ной абсолютной чемпионкой проекта 
«На лыжи!» в Сибирском федеральном 
округе.

– В самом начале своей спортив-
ной карьеры я чувствовала ужасное 
волнение каждый раз, когда станови-
лась на старт во время соревнований, 
у меня даже дрожали руки и коле-
ни. Преодолеть это удалось доволь-
но быстро. Теперь я выхожу и момен-
тально настраиваю себя на результат. 
Не зря же я столько трудилась, так 
много тренировалась, – рассказыва-
ет Вика. – Теперь нужно преодоле-
вать себя в физическом плане. Не сда-
ваться, даже после болезней идти и 
поскорее восстанавливать форму. В 
этом году на нас лежит огромная от-
ветственность – очень масштабные 
Игры «Дети Азии». И мы сделаем всё, 
чтобы наш регион оказался на призо-
вых местах. 

Ǎветлана ƽулаева.

// детский пресс-
центр «Дети Азии»

В Г˩СʳДˢ˫СТВ˥НН˩ַ БʱБЛʱ˩̞
Т˥К˥ КʳʰБˢССˢ ДЛʽ Д˥Т˥ַ 
ʱ ˧˩Л˩Д˿ʯʱ В П˫˥ДДВ˥˫ʱʱ 
&& ˧˥ʯДʳНˢ˫˩ДНʹ˯ ʰʱ˧̞
Нʱ˯ СП˩˫ТʱВНʹ˯ ʱГ˫ ̧Д˥Тʱ 
ˢʰʱʱ̨ П˫˩ʶЛˢ ВСТ˫˥ʵˢ Д˥Т̞
СК˩Г˩ П˫˥СС̞ʴ˥НТ˫ˢ С ˩ДНʱ˧ 
ʱʰ Сˢ˧ʹ˯ ʱʰВ˥СТНʹ˯ ˫˥Гʱ˩̞
НˢЛʺНʹ˯ СП˩˫ТʱВНʹ˯ К˩˧̞
˧˥НТˢТ˩˫˩В, ʯʳ˫НˢЛʱСТ˩˧ 
Т˥Л˥КˢНˢЛˢ ̧КʳʰБˢСС̞1̨ 
ВʱКТ˩˫˩˧ С˩˯ˢ˫˥Вʹ˧. ʳʵˢСТ̞
НʱКˢ˧ʱ ˧˥˫˩П˫ʱʽТʱʽ СТˢЛʱ 
˫˥БʽТˢ ʱʰ ʶК˩Лʹ П˫ˢКТʱʵ˥̞
СК˩ַ ʯʳ˫НˢЛʱСТʱКʱ 
̧˧˥ДʱˢП˩К˩Л˥Нʱ˥̨. 
Виктор Иванович поделился своим 
журналистским опытом, рассказал 
об особенностях спортивного ре-
портажа и дал практические советы. 
Кроме того, он подробно остановил-
ся на видах спорта, с которыми юн-
корам придётся познакомиться на 
грядущих играх.

– Прежде чем писать о каком-то виде 
спорта, нужно изучить его, чтобы 
знать правила, ведь у каждого вида 
свои особенности, терминология 
и другие нюансы, – с этих слов на-
чал своё выступление Виктор Соха-
рев. – Ещё спортсменов разговорить 
сложно. Они не любят и не умеют это 
делать. Поэтому, чтобы было проще, 
можно подойти и начать с простого 
вопроса. Например: «Зачем тебе та-
кая длинная лыжа?» Тогда человек 
вам просто улыбнётся и начнёт всё 
объяснять и рассказывать, а потом 
можно спрашивать о более важном. 
Также мэтр спортивной журналисти-
ки Кузбасса объяснил школьникам 
в чём различия в подготовке теле-
визионного и газетного материалов. 
Рассказал, как передать динамику 
соревнований и сделать репортаж 
доступным и интересным для каж-
дого читателя или зрителя. 

– Виктор Иванович сегодня передал 
ребятам частичку своего огромно-
го опыта. Он рассказал то, что ни от 
кого другого юнкоры не услышали 
бы, потому что у него за плечами 
сотни репортажей. Он не только хо-
рошо знает теорию, он лично был на 
различных международных играх и 
освещал происходящее. Этот чело-
век – настоящий профессионал, – от-
метила руководитель студии практи-
ческой журналистики «Медиапоко-
ление» Елена Филонова. 
В завершение встречи Виктор Соха-
рев ответил на вопросы своих юных 
коллег и сфотографировался с ре-
бятами. 

– У меня остались исключительно по-
ложительные впечатления! Очень 
приятно, что к нам на занятия прихо-
дят такие интересные люди, – поде-
лилась своими впечатлениями юная 
журналистка Виктория Чешуева. – 
Сегодняшнее мероприятие вооду-
шевило меня на дальнейшую работу 
на Играх «Дети Азии». Хочется по-
пробовать свои силы, чтобы когда-
нибудь тоже добиться успехов, как и 
наш гость!

Варвара ǔтейникова, 
ǁлизавета КорǢинскаȶ, 

ȯкола ǫрактиȮеской Ǣурнали-
стики «ǈедиаǫоколение».

Встреча 
с мƆтром

 ǂанǦǦǩ ФǱрǨаǧǩо.

 ǀǦǨторǦȸ ǃǲǦǪова.
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 Фото ǊǦнǥдрава ǈǱǥǟаǯǯа.

// курс

Модернизаſия продолжается

//новые возможности

Медиſина по высшему стандарту

Во время рабочего визита гу-
бернатора в город Берёзовский 
в марте 2021 года к нему обрати-
лись местные жители. Они пожа-
ловались на плохое состояние по-
ликлиники: она располагалась в 
здании 1977 года постройки, ко-
торое нуждалось в капитальном 
ремонте. Зданию педиатрическо-
го отделения также требовалась 
срочная реконструкция. Сергей 
Цивилев принял решение органи-
зовать работу первичного звена 
здравоохранения города в одном 
здании, оснастить его современ-
ным диагностическим оборудо-
ванием, что позволит жителям 
проходить все необходимые об-
следования в одном месте.

Про͡ерка ка͵ест͡а
Обновлённую поликлинику 

Берёзовского с момента откры-
тия уже посетили более пяти ты-
сяч пациентов. Губернатор ре-
шил лично проверить, в каких 
условиях теперь находятся паци-
енты, а также узнал мнение вра-
чей и посетителей.

– Теперь 47 тысяч жителей Бе-
рёзовского, 10 тысяч из которых 

– дети, могут лечиться и обсле-
доваться в современных и без-

опасных условиях. Мы не про-
сто перевели поликлиники из 
ветхих помещений в капитально 
отремонтированное здание. По 
программе модернизации пер-
вичного звена здравоохранения 
нацпроекта «Здравоохранение» 
сюда закуплено новое оборудо-
вание, чтобы врачи могли на вы-
соком уровне проводить диагно-
стику, а жители – в одном месте 
пройти полный комплекс обсле-
дований. Сейчас все поликлини-
ки региона приводим к единому 
стандарту по уровню оснащён-
ности и комфорта как для паци-
ентов, так и для медицинских ра-
ботников. Всё это направлено на 
повышение доступности и каче-
ства медицинской помощи насе-
лению Кузбасса, – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Под поликлинику определили 
просторное здание по ул. Мира, 13, 
в котором до этого располагалась 
станция скорой помощи. Сама не-
отложка из города не исчезла, а 
переехала в городскую больницу. 
Потоки взрослых и детей не пере-
секаются – несмотря на то, что по-
ликлиники расположены в одном 
здании. Для пациентов разных 
возрастов предусмотрены два по-
мещения с отдельными входами. 

Всё здание капитально отремон-
тировали, оснастили современной 
мебелью, интернетом, телефон-
ной связью, а также системами ох-
ранно-пожарной сигнализации и 
видеонаблюдения.

В смену поликлинику могут 
посещать 270 взрослых и 180 де-
тей. В медучреждении работают 
32 врача и 37 медицинских сестёр. 
Приём ведут терапевт, эндокри-
нолог, невролог, акушер-гинеко-
лог, офтальмолог, педиатр, фти-
зиатр, дерматолог, профпатолог, 
психиатр, нарколог и психолог.

На базе поликлиники прово-
дятся ультразвуковая диагностика 
взрослых и детей, ЭКГ, рентгено-
графия и флюорография, ЭХО-КГ, 
дуплексное сканирование сосудов. 
Для этого по программе модерни-
зации первичного звена здравоох-
ранения нацпроекта «Здравоохра-
нение» в медицинское учреждение 
поступили аппараты для проведе-
ния рентгеновских исследований 
и УЗИ, электрокардиограф, флю-
орограф.

Реновация затронула не толь-
ко здание и технику, но и вну-
тренний распорядок учреждения. 
Работа здесь была организована с 
применением принципов «береж-
ливого производства»: открытая 

регистратура, понятная навига-
ция, аппараты для электронной 
записи на приём. Запись к врачам 
также ведут специалисты единого 
кол-центра. Всё это оптимизирует 
процессы и значительно сокраща-
ет сроки ожидания приёма.

В новом здании оборудована 
комната матери и ребёнка. Те-
перь самые маленькие посетите-
ли могут играть и смотреть мульт-
фильмы, ожидая приём врача. 
Также есть кабинет профилакти-
ки, современный актовый зал, в 
котором проходят «школы здо-
ровья» для пациентов.

Для удобства жителей Берё-
зовского по договорённости гу-
бернатора Сергея Цивилева с 
главой города Светланой Щегер-

баевой рядом с поликлиникой 
будет останавливаться автобус 
№ 120. Для привлечения специа-
листов в Берёзовском, кроме ре-
гиональной программы, запущен 
муниципальный проект. В целом 
при трудоустройстве в медуч-
реждения города молодой специа-
лист получит более двух миллио-
нов рублей «подъёмных».

На встрече с коллективом по-
ликлиники губернатор Сергей 
Цивилев сообщил радостную 
новость о том, что в ближайшей 
перспективе планируется ещё 
один серьёзный ремонт – рекон-
струкция инфекционного отде-
ления на 35 коек и приёмного от-
деления городской больницы.

Ǎветлана ƽулаева.

В конˊе декабря в Берёзовском открыли обновлённу˒ поликлинику. 
˥ё модернизаˊия и ремонт были организованы по поручени˒ губерна-
тора Сергея ʴивилева. На эти ˊели из областного б˒джета выделили 
�� миллионов рублей.

˩дним из приоритетных направлений 
в Кузбассе является развитие меди-
ˊины. ˥щё в трёх больниˊах региона 
было установлено новое медиˊинское 
оборудование. 

Так, в Кузбасскую областную клиническую больни-
цу им. С.В. Беляева поставили рентгеновский аппарат 
С-дуга, в Киселёвскую городскую больницу – аппарат 
УЗИ, а Кузбасский клинический кардиологический дис-
пансер имени академика Л.С. Барбараша получил реаби-
литационные подвесы для вертикализации пациентов.

– Несмотря на все сложности геополитической обста-
новки, мы в этом году продолжим активно переоснащать 
больницы и поликлиники Кузбасса современным обору-
дованием. Чтобы избежать перебоев с поставками мед-
техники и комплектующих к ней, приоритет будем от-
давать аппаратам отечественного производства. В этом 
году по нацпроекту «Здравоохранение» в учреждения 
региона поступит более 800 единиц оборудования, ещё 
568 приобретём за счёт средств регионального бюджета, 

– рассказал губернатор Сергей Цивилев.

͍ͭераʹии ͭод контролем
Рентгеновский аппарат С-Дуга поступил в Кузбас-

скую областную клиническую больницу по програм-
ме «Развитие здравоохранения Кузбасса». Особенность 
нового оборудования в том, что оно мобильное и может 
использоваться в нескольких операционных. Это позво-
ляет делать рентгеновские снимки под различным уве-
личением и углом прямо во время проведения операции. 
Техника оборудована двумя большими мониторами, что 
также облегчает работу хирурга. Врач всегда может ви-
деть, что происходит внутри органа, сосудов.

– Новый комплекс позволит нам принимать решение 
прямо в операционной и в случае необходимости менять 
тактику манипуляций. Особенно это важно, когда речь 
идёт об экстренных ситуациях. Человек поступает не-
дообследованный, мы не знаем, как протекает болезнь. 
Поэтому для нас работа с современным аппаратом – это 
огромная помощь, – пояснил заведующий хирургиче-
ским отделением № 1 Орлан Ооржак.

͓ͱнкʹионалͺнаͽ диагностика
В Киселёвской городской больнице по программе мо-

дернизации первичного звена здравоохранения нацпро-
екта «Здравоохранение» начал работу новый россий-
ский цифровой аппарат УЗИ последнего поколения. Он 
позволяет получать изображения высокого уровня, что 
даёт врачу возможность оперативно и профессионально 
осуществлять диагностику в необходимой области ис-
следования.

– На новом аппарате изображение намного чётче, про-
сматриваются разные вариации снимка, что позволяет 
увидеть незначительные отклонения и выявить заболе-

вания на ранней стадии. Это, в свою очередь, позволит 
врачам-специалистам, например терапевту, кардиологу, 
гастроэнтерологу и другим, точнее поставить диагноз и 
своевременно назначить правильное лечение, – поясня-
ет преимущества нового аппарата заместитель главного 
врача Сергей Мельников.

͐о͡ременнаͽ реа͠илитаʹиͽ
В рамках программы «Оптимальная для восстанов-

ления здоровья медицинская реабилитация» нацпроек-
та «Здравоохранение» в Кузбасский кардиодиспансер в 
Кемерове поставлены 10 подвесов для восстановления 
навыков ходьбы у пациентов после инсультов и с заболе-
ваниями опорно-двигательной системы.

Тренажёры с биологической обратной связью имеют 
подвесные установки, снабжённые жёстким корсетом и от-
дельной рельсовой системой для подъёма и перемещения 
маломобильных пациентов, которые лишены возможно-
сти самостоятельной вертикализации и ходьбы. Обору-
дование хорошо комбинируется с другими тренажёрами 
ЛФК, имеет электронную регулировку под рост пациента и 
индивидуальные настройки боковых поручней.

Ǎветлана ƽулаева.

// это интересно

На прошлой неделе врачи Кузбасса провели рекордное 
количество телемедиɓинских консультаɓий – более ���. 
Активная работа по развитию телемедиɓинского кон-
сультирования началась ещё в прошлом году. ȼлагода-
ря этому направлению медики отдалённых территорий 
могут узнать экспертное мнение коллег – узких спеɓиа-
листов из областных клиник. Это помогает жителям ре-
гиона оперативно получить медиɓинскую помощь.
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организаˊией ветеранов.

// наши герои

 Ǎ.ƾ. ǖǭанǦȰ вǪеǯте ǯ роднȴǪǦ. Фото Ǧǥ ǯеǪеǧноǡо арǳǦва.

// новости совета ветеранов

Śто не самыž лƉгкиž лет

// история

Воспоминания 
о жизни в ŚŚŚř

НАȟРАȾДЕНИЕ

͍͌͂̀Я ͋̈́̀͊͛ͅ 
ГЛˢВˢ К˥˧˥˫˩ВСК˩Г˩ ˧ʳНʱʴʱПˢЛʺН˩Г˩ 
˩К˫ʳГs  ˧ˢ˫ʱНˢ К˩ЛʽД˥НК˩ В˫ʳʵʱЛˢ Н˩̞
Вʳʼ НˢГ˫ˢДʳ КʳʰБˢССˢ ̣ ˧˥ДˢЛʺ НʱК˩̞
Лˢʽ ˧ˢСˢЛ˩Вˢ ̣ Нˢʶ˥ַ ʰ˥˧ЛʽʵК˥ ЛʼД̞
˧ʱЛ˥ НʱКʱТʱʵН˥ Тʱ˯˩Н˩В˩ַ. 

Детство она провела в блокадном городе, потом с 
семьёй они были эвакуированы в Сибирь. Отеɓ ֩юд-
милы Никитичны погиб на фронте, и только недавно 
поисковикам удалось найти его могилу.
֩юдмила Никитична так и осталась жить в Кузбассе, 
где трудилась всю жизнь. Она постоянно принимает 
активное участие в воспитании молодежи и в дру-
гих мероприятиях совета ветеранов. 
ͬ� января – особенная дата в истории нашей страны. 
В этот день исполнилось �� лет со дня освобожде-
ния ֩енинграда от блокады. ȼлокадный город не 
сдался, потому что не сдались люди.

ǁвгений Кулеȯ, 
ǫредседателȳ местной общественной органи-
заȭии Кемеровского муниȭиǫалȳного округа.

АКТИВ

͇͈̀͑̀͘ ͈ П͍͍͋͛͘ 
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В˥Т˥˫ˢНСКˢʽ ˩˫Гs Нʱʰˢʴʱʽ К˥˧Гʳ 
НˢСʵʱТʹВˢ˥Т Б˩Л˥˥ �00 В˥Т˥˫ˢН˩В. 
ГЛˢВНʹ˧ П˫ʱ˩˫ʱТ˥Т˩˧ В Нˢʶ˥ַ ˫ˢБ˩Т˥ 
ʽВЛʽ˥ТСʽ ПˢТ˫ʱ˩Тʱʵ˥СК˩˥ В˩СПʱТˢНʱ˥ 
˧˩Л˩Д˿ʯʱ.

Это основной вектор общественной работы актива. 
Ⱦивая связь времени и поколений – накопленный 
опыт, знания, мудрость, взвешенность позиɓий.
ȟлавный девиз: «Дойти до каждого ветерана», 
главная наша задача – обеспечивать ветеранам 
уверенность в завтрашнем дне, гарантировать им 
защиту и помощь. Ʉироко используется волонтёр-
ская помощь для улучшения соɓиального обслужи-
вания ветеранов.
Ветераны активно проводят досуг, постоянно орга-
низовывают мероприятия в Сосновом бору на лыж-
не и на тропе «Здоровье – � тысяч шагов» вместе со 
своими внуками. Запевалами в этих спортивных на-
чинаниях являются члены совета ветеранов. Особен-
но активны ȟалина Ивановна Назимова, Вера Степа-
новна ȼабенко и ֩идия ковлевна Пыжова.
Отметим также, что ветераны связали партию но-
сков и рукавиɓ для бойɓов Донбасса и отправили 
с гуманитарной помощью. ȟруппа ветеранов посе-
тила выступления спортсменов на чемпионате Рос-
сии по конькобежному спорту в ледовом дворɓе 
«Кузбасс».

Александр ǍуǱиǱ, 
ǫредседателȳ совета ветеранов КемƿǏ, 

Тамара Ǉобова, 
ǫресс�секретарȳ совета ветеранов. 

12 апреля 1961 года был весенний солнечный день, 
мне было 13 лет. Я пришла из школы, и мы с папой по-
ехали на шахту получать зарплату. Возле комбината 
шахты «Капитальная» толпились люди, в основном 
мужчины. В помещении, где выдавали зарплату, ра-
ботало несколько касс, у которых выстроились оче-
реди из пришедших шахтёров. Я уже не первый раз 
приходила с папой, бывало и с мамой, если папа был 
на смене. Поэтому в комбинате были женщины и 
дети, все оживлённо беседовали.

Вдруг кто-то забежал и крикнул: «Выходите на ули-
цу слушать сообщение: «В Советском Союзе с космодро-
ма Байконур запущен космический корабль – спутник 
«Восток 3А» с человеком на борту, гражданином СССР. 
Военный лётчик Юрий Алексеевич Гагарин стал первым 
лётчиком-космонавтом, совершившим полный оборот во-
круг Земли, и через 108 минут после старта приземлился». 
Это надо было слышать и видеть, как люди в первые ми-
нуты как бы оцепенели, некоторые прослезились, а потом 
началось ликование в прямом смысле этого слова. Домой 
мы шли пешком, так как везде толпились люди, обнима-
лись. По всему городу работали радиоприёмники. Было 
ощущение, что произошло что-то глобальное, ведь наша 
страна первая запустила человека в космос!!!

А потом на протяжении долгого времени слушали ра-
дио и смотрели по телевизору (у нас уже в то время был 
телевизор) репортажи об этом событии, и мы, подростки, 
так были горды, что явились его свидетелями, и чувство-
вали, что это только начало.

ǃ.Ǆ. ǈедведева,
совет ветеранов Ǌсинниковского городского округа.

Славный, весьма круг-
лый ˒билей – столе-
тие со дня рождения –
отметил ветеран Ве-
ликой ˩течественной 
войны Пётр ˢлексан-
дрович ʶпанич.

Родился он 29 января 
1923 года в селе Ново-Покровка 
Яйского района (в то время вхо-
дившего в новосибирское подчи-
нение). Это село основали пересе-
ленцы из Полтавской и Курской 
губерний в 1881 году, среди них и 
бабушка с дедушкой Петра Шпа-
нича. Местность радовала взор: 
река Китат, огромные луга и сос-
новый бор, по берегам заросли 
смородины и жимолости. Чуть 
дальше кедровая тайга.

Пётр был четвёртым из ше-
сти детей. При создании колхоза 
грамотного отца избрали пред-
седателем сельсовета. Однако 
через несколько лет он предпо-
чёл селу город и устроился рабо-
тать в Анжеро-Судженске. Очень 
просил мать переехать с ним, но 
она не согласилась. 

Маме с детьми жилось тяже-
ло. Она была большой тружени-
цей, работала в колхозе на износ, 
но трудодней едва хватало на 
хлеб, испечённый с добавлени-
ем картошки. Несмотря на тяго-
ты и лишения, мать не дожила до 
своего столетия всего несколько 
дней (вот что значат гены!).

Пётр окончил 7 классов Уланов-
ской средней школы, затем горно-
промышленное училище в Анже-
ро-Судженске и работал на шахте 
помощником машиниста врубо-
вой машины. Вернулся в Улановку. 
Война застала его учётчиком трак-
торной бригады машинно-трак-
торной станции (МТС).

Он написал заявление с прось-
бой пойти на фронт доброволь-
цем, и спустя некоторое время 
его зачислили в 284-ю стрелко-
вую дивизию, которая формиро-
валась в Томске. Три месяца про-
ходил курс молодого бойца.

В начале марта 1942-го прибы-
ли на фронт, заняли оборону под 
Воронежем, где шли ожесточён-
ные бои. Фашисты бомбили по 
десять раз в день, налетая арма-
дами бомбардировщиков. Наши 

«ястребки», хоть и малые числом, 
бились с ними отчаянно и наго-
няли такого страха, что те порой 
сбрасывали бомбы абы как.

Из-за убыли взводных ко-
мандиров были организованы 
прифронтовые училища млад-
ших лейтенантов. Попал на учё-
бу в г. Елец Орловской области и 
Пётр. Немцы город разбомбили, 
превратили в руины. Училище 
переместили на 12 километров 
от Ельца. Жили курсанты в ша-
лашах вместимостью по 100 че-
ловек, с крышей из веток. От до-
ждя они не спасали.

В сентябре 42-го состоял-
ся выпуск. Петра направили в 
102-й стрелковый полк 41-й ди-
визии. 19-летний взводный ко-
мандовал солдатами, которые 
годились ему в отцы. Взвод поста-

вили на боевое охранение. Окопы 
и землянки полка находились в 
близком соседстве с окопами про-
тивника, метрах в 60-70.

Смена постов летом проводи-
лась через каждые два часа, зи-
мой – через час, а в большие мо-
розы – через полчаса. Командир 
спал по три часа в сутки, надо 
было проверять посты…

25 ноября взвод зашёл в тыл 
врага, уничтожил две миномёт-
ные батареи, добыл сведения об 
огневых точках. За эту опера-
цию Шпанича представили к ор-
дену Красной Звезды.

В январе 43-го взяли в плен 
обер-лейтенанта, его адъютан-
та и солдата. Второй орден Крас-
ной Звезды нашёл место рядом с 
первым.

Но немцы тоже не дремали. Их 
разведка зашла в тыл соседнего 
взвода. Стоя за окопами, Пётр и 
его заместитель давали команды 
своим солдатам. Сзади шарах-
нула мина. Заместителя смер-
тельно ранило. Осколки угоди-
ли Петру в левую ягодицу, левое 
колено, правое бедро и правую 
голень. Фашисты стремительно 
набегали на позицию взвода. По-
ник мёртвой головой боец, залёг-
ший в снегу с ручным пулемётом. 
Раненый командир его заменил и 
вёл огонь до тех пор, пока руки не 
закоченели до бесчувствия. Нем-
цы откатились.

С трудом Пётр добрался до бли-
жайшей землянки и до утра лежал, 
пока не пришли миномётчики. 

Они вызвали санитаров из мед-
санбата. Вскоре в товарном поезде 
Шпанича отправили в Москву. Де-
вять месяцев он исцелялся в раз-
ных госпиталях и вернулся домой 
инвалидом второй группы.

Пётр Александрович работал 
школьным военруком и осво-
бождённым секретарём партор-
ганизации Улановского совхоза, 
потом учителем труда. Трудовой 
стаж вместе с армейской служ-
бой составил 45 лет.

В 1944 году Пётр Алексан-
дрович женился. Жена Анаста-
сия Петровна преподавала мате-
матику в Улановке. В 1999 году 
семья переехала в Кемеро-
во. Вместе они прожили 68 лет 
(Анастасия Петровна ушла из 
жизни в 2012 году). 

Обе их дочери тоже были учи-
телями математики, ныне пен-
сионерки.

Пётр Александрович – забот-
ливый отец, дедушка и праде-
душка. Его жизнь продолжает-
ся в жизни двух внуков и восьми 
правнуков.

Вместе с жильцами дома сто-
летний ветеран Пётр Алексан-
дрович высаживает деревья и 
цветы, ухаживает за ними. И, 
конечно же, участвует в деле 
патриотического воспитания, 
встречается в школах с подрас-
тающим поколением.

ǁвгений Ǔириков,
руководителȳ ǫресс�ȭентра 

Кемеровского городского 
совета ветеранов.

 Фото ǭреǯǯǯǩǱǤǟȴ адǪǦнǦǯтраȯǦǦ 
ǈеǪеровǯǨоǡо Ǌǌ.
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 Фото ǭредоǯтавǩено ǈеǪǁǊǑ ǊǦнǥдрава ǎоǯǯǦǦ.

 ǏтанǦǯǩав ǏадȴǨов. 
Фото ǭредоǯтавǩено 
ǐеатроǪ ǨǱǨоǩ 
ǈǱǥǟаǯǯа.

Учёные Кемеровского медицинского университе-
та Минздрава России разработали целую линейку 
инновационных продуктов на основе сибирской 
пихты. Технологии производства этих продуктов 

включают получение самого сока высокой степени очист-
ки, а также расширенного ряда биологически активных 
добавок и безалкогольных напитков на его основе.

По итогам 2022 года учёные университета создали 
и внедрили четыре технологии производства из пихты. 
Это антисептический гель для рук (автор Елена Мальце-
ва), а также ряд биологически активных добавок, безал-
когольных напитков на основе высокоочищенного кле-
точного сока, и сам сок высокой степени очистки (автор 
Юлия Фёдорова). Так, гель для рук уже готов к исполь-
зованию и даже внедрён на одном из предприятий об-
ласти. Он создан на основе продуктов переработки дре-
весных остатков пихты сибирской, образующихся после 
заготовки древесины. В отличие от других антисепти-
ческих средств, продукт наших медиков обладает под-
тверждённой антибактериальной и противогрибковой 
активностью, не содержит этиловый спирт и синтетиче-
ские антибактериальные препараты. А это значит, что он 

не вызывает раздражения. Это позволяет безопасно ис-
пользовать санитарно-гигиеническое средство на дли-
тельной основе. Важно и то, что к его компонентам не 
развивается резистентность микроорганизмов. Данная 
технология является ресурсосберегающей, безотходной 
и способствует импортозамещению в сегменте антибак-
териальных средств для наружного применения, в том 
числе для проведения антиковидных мероприятий.

– Натуральный сок получают прессованием хвойной 
древесной зелени под определённым давлением. Это 
происходит с помощью пресса непрерывного действия 
или с использованием коллоидной мельницы. В составе 
конечных продуктов все полезные вещества сохраняют-
ся именно в том виде, в котором они находятся в живой 
пихтовой клетке. Благодаря обширному составу биоло-
гически активных веществ данные продукты позволяют 
активировать дыхание тканей, нормализовать процессы 
обмена веществ, улучшить трофику тканей, предотвра-
тить усиленное накопление в тканях и клеточных струк-
турах организма перекисей и свободных радикалов. 
Присутствующие в составе клеточного сока флавонои-
ды предотвращают накопление токсичных перекисных 

соединений в клетках, в результате чего замедляется их 
старение, предупреждается атеросклеротическое изме-
нение сосудов, – поделилась подробностями начальник 
научного управления КемГМУ Минздрава России, д.э.н., 
профессор Ирина Кудряшова.

Данные технологии, в отличие от существующих, по-
зволяют использовать сырьё без применения химиче-
ских экстрагентов и высокотемпературных режимов, 
что обеспечивает расширение продуктовой линейки на 
рынке биологически активных добавок на основе хвой-
ного сырья и сибирских дикоросов, а также разработку 
новых лекарственных средств с высокой антибактери-
альной активностью.

// медицина

şелебные свойства пиžты

Те а т р 
к у к о л 
Кузбас-
са име-

ни Аркадия 
Гайдара гото-
вит новый спек-
такль для под-
ростков. В нём 
зрителей ждёт 
з а х в а т ы в а ю -
щее знакомство 
с ярким, жесто-
ким и шумным 
миром сканди-
навских мифов 
и песен. 

– Материал 
спектакля не-
од нознач н ы й, 
непростой и не часто встречающийся в 
театрах кукол, – рассказывает режис-
сёр, артист театра кукол Кузбасса Ста-
нислав Садыков. – Но чрезвычайно при-
влекательный для зрителей, особенно 
подростков. Ведь мифы – это не только 
вечные истории, которые никогда не по-
теряют актуальности, это способ позна-
ния и отражения внутреннего мира чело-
века, того, что переживает каждый из нас 
в психологическом плане. Только мифы 
говорят об этом не напрямую, а символи-
чески и этой ненавязчивостью привлека-
ют ищущую себя подростковую аудито-
рию.

«Рагнарёк» переводится с древнеис-
ландского как «судьба богов», «гибель бо-
гов». Именно тема судьбы стала в поста-
новке центральной. Режиссёр предлагает 
зрителям поразмышлять – что же такое 
судьба? Нечто предрешённое, неизбежное 
и фатальное? Или всё-таки последствие 
нами же принятых решений?

Спектакль «Рагнарёк. Гибель богов» 
станет вторым в репертуаре театра после 
«Маленького принца», нацеленным имен-
но на зрителей старше 12 лет. И обещает 
быть смелым, эмоциональным, интеллек-
туальным и зрелищным. Премьера намече-
на на конец марта 2023 года.

Филармонию Кузбасса посетил 
дирижёр из Донецкой государ-
ственной академической филар-
монии. Уже 4 февраля Владимир 

Заводиленко, дирижёр Академического 
симфонического оркестра имени Сергея 
Прокофьева Донецкой филармонии, вста-
нет за дирижёрский пульт и вместе с Гу-
бернаторским симфоническим оркестром 
представит программу «Тайны пятых сим-
фоний».

В центре концерта – знаменитая Пятая 
симфония Петра Чайковского, загадочный 
финал которой до сих пор обсуждают му-
зыканты всего мира. Почему Чайковского 
преследовало острое, мучительное чувство 
недовольства собой, откуда эта неуверен-
ность в себе у великого композитора? По-
чему он вновь обращается к теме судьбы? 
Ответы на эти вопросы кузбасский зритель 
узнает в интерпретации дирижёра Влади-
мира Заводиленко. Проведёт концерт му-
зыковед Ольга Гусева.

Напомним, первая встреча донецкого 
дирижёра с коллективом филармонии Куз-
басса состоялась летом 2022 года в рамках 
визита делегации из Донбасса. Тогда арти-
сты и менеджеры Донецкой филармонии 
пообщались со своими кузбасскими кол-
легами, побывали на репетиции Губерна-
торского симфонического оркестра, позна-
комились с городом и посетили фестиваль 
«Симфоночь на Томской писанице».

// премьера

«řагнарƉк� 
Ōибель 
богов»

// концерт

«śайны пяти 
симŽоний»

 Фото ǭредоǯтавǩено ǲǦǩарǪонǦеǧ 
ǈǱǥǟаǯǯа.

В Музее изобразитель-
ных искусств Кузбас-
са 14 февраля состоится 
торжественное откры-

тие выставки «Стихия цветной 
воды», которая представит твор-
чество Елены Григорьевой (До-
нецк), художника-акварелиста, 
члена Творческого союза «Союз 
художников Донецкой Народной 
Республики».

Выставка подготовлена в 
рамках Интеграционной про-
граммы Россия – Донбасс со-
вместно с Русским центром, 
художественным музеем «Арт-
Донбасс» города Донецка.

В экспозиции будет 34 ак-

варели на бумаге и шёлке. В 
своих работах автор часто об-
ращается к пейзажам, в кото-
рых запечатлены городские и 
природные образы Донецка. 
Особенностью акварелей Еле-
ны Святославовны является 
мягкий и светлый колорит, а 
некоторые работы дополнены 
стихотворениями её собствен-
ного сочинения. Елена Гри-
горьева родилась в Кемеро-
ве. Она является постоянной 
участницей международных, 
республиканских, городских 
выставок.

Выставка продлится до кон-
ца марта.

// выставки

«Őнакомьтесь� 
Őапсиб�»

Выставка с таким назва-
нием открылась вчера 
в новокузнецком крае-
ведческом музее. Она 

приурочена к 60-летию со дня 
образования Заводского района.

Посетив экспозицию, ново-
кузнечане и гости города смо-
гут узнать не только о проек-
тировании и строительстве 
Западно-Сибирского метал-
лургического комбината, но и 
познакомятся с историей рабо-

чего посёлка, который в конце 
1950-х годов положил начало 
Заводскому району. На выстав-
ке представлены историческая 
кино- и фотохроника; доку-
менты, касающиеся комбината 
и района; проекты жилых зда-
ний, биографии строителей и 
металлургов, образцы продук-
ции ЗСМК, а также воссоздан-
ный быт металлургов Запсиба.

Экспозиция будет работать 
до конца февраля.

Магия акварели
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// гармоничное развитие

Řро прошлое, ſенности 
и творчество

– Сегодня мы не представля-
ем свою жизнь без фотографий, 
вот и наши мальчишки и дев-
чонки тоже очень любят фото-
графироваться. А вы знаете, что 
сейчас появились детские фото-
аппараты мгновенной печати? 
Один такой фотоаппарат при-
несла в детский сад воспитан-
ница группы. Вот было радости 
детям, когда они тут же получа-
ли свои фото, пусть даже и чёр-
но-белые! Тогда один из ребят 
сказал: «А у нас вообще есть ста-
ринный фотоаппарат». И дети 
стали рассказывать друг другу, 
у кого какие есть фотоаппара-
ты. Каждому, конечно, хотелось 
их показать, – рассказали Ека-
терина Большакова и Екатерина 
Журавлёва, воспитатели лого-
педической группы «Умки».

К слову, коллекция фото-
аппаратов собиралась в рам-
ках реализации всероссийско-
го проекта «Чердак времени». 
Почему именно чердак? А ведь 
только тут можно найти что-
то таинственное, неизведан-
ное и очень нужное для каждо-
го ребёнка. Уверена, что мамы 
и папы ещё помнят те времена, 
когда лазили по бабушкиным 
чердакам в поисках старых, но 
таких необходимых вещей.

В детсаду «Чердак времени» 
– это особенное пространство 
для совместного творчества и 
общения детей и взрослых. Это 
место, где можно слушать инте-
ресные истории, фантазировать, 
изучать предметы старины… 
Превращаясь в исследователей 
прошлого, ребята под присмо-
тром воспитателей регулярно 
отправляются в тематические 
путешествия. Находя необыч-
ные предметы прошлого, до-
школьники знакомятся с ними, 
узнают их историю, сферу при-
менения. В «Умках» чердачное 
пространство помогали делать 
родители – это уютная палатка 
с мягкими подушками. Она же 
стала центром уединения для 
детей в группе. Здесь обитает 
житель – мудрая сова, которая 
иногда прилетает к ребятам и 
рассказывает им об интересных 
предметах, о которых они рань-
ше не знали.

Что было детям интересно 
узнать о фотоаппаратах?

– За свою историю существо-
вания, фотография настоль-
ко прочно вошла в самые раз-
ные области нашей жизни, что 
её присутствие кажется неза-
метным. Ребятишки узнали о 
том, что когда-то очень дав-

но появился первый фотоаппа-
рат, и он совсем не похож на те, 
что видели наши воспитанники 
у себя дома. Мы им рассказали, 
что первые фотоаппараты были 
очень большими, необходима 
была специальная подставка, 
так как держать их при съёмке 
было весьма трудно. В первых 
фотоаппаратах были специаль-
ные пластинки, покрытые сере-
бром. Поэтому аппарат был тя-
жёлым, неудобным для работы, 

– отмечает Екатерина Больша-
кова.

– Кстати, такой фотоаппарат 
принёс наш воспитанник Егор, 
он бережно хранится в семье 
мальчика как память о праба-
бушке, которая увлекалась фо-
тографией. Это «Фотокор-1» – 
первый массовый фотоаппарат 
в СССР, который выпускался 

с 1930 по 1940 год. «Фотокор» 
применяли для съёмок и на ули-
це, и в помещении, фотографы-
профессионалы использовали 
камеру для павильонных съё-
мок и даже макросъёмки. Есть 
у нас в коллекции и экземпляр 
помоложе – это фотоаппарат 
«Искра» от Красногорского ме-
ханического завода. Он выпу-
скался в 1960-х годах XX века. 
Одним из главных достоинств 
фотоаппарата считалась его 
компактность и простота кон-

струкции при высоком каче-
стве изображения. В коллекции 
у нас ещё известные многим ро-
дителям фотоаппараты «Сме-
на», «Зенит», «Салют» и зару-
бежные «Самсунг», «Кодак» и 
«Фуджи», – добавляет Екатери-
на Журавлёва.

По словам воспитателей, 
дети очень удивились несколь-
ким фактам из «жизни» фото-
аппаратов. Первый факт: что-
бы сделать фотоснимок, надо 
было идти в специальное зда-
ние, которое называлось фото-
ателье. Второй факт: получения 
своей фотографии люди жда-
ли очень долго. Сначала необ-
ходимо было совершить много 
действий: проявить плёнку, на-
печатать с помощью фотоуве-
личителя, закрепить в растворе 
фиксажа, промыть чистой во-
дой, высушить. И третий факт: 
для печати нужна специальная 
бумага, а фото получались чёр-
но-белыми.

Нынешняя ребятня мало зна-
ет о временах, которые были ДО 
современной техники. Как всё 
было устроено, работало, соз-
давалось. В процессе изучения 
фотографии у детей, по словам 
педагогов, обязательно сфор-

мируются исследовательские 
навыки (познавательные, твор-
ческие), что очень пригодится в 
жизни.

К слову, в рамках проекта 
«Чердак времени» воспитанни-
ки группы «Умки» познакоми-
лись со счётами, которые уже не 
особо актуальны сегодня. Ко-
нечно, с помощью таких счётов 
дети могут упражняться в пря-
мом и обратном счёте. Так они 
и делают наперегонки. Но ре-
бята придумали, что их можно 
использовать по-другому. На-
пример, как массажёр для рук 
или ног. Или как погремуш-
ку. Также в коллекции группы 
есть старинный металлический 
перекидной календарь, с по-
мощью которого мальчишки и 
девчонки легко запомнили дни 
недели, что в неделе семь дней, 
в году 12 месяцев. На очереди – 
изготовление личного календа-
ря под руководством педагогов. 
В ближайшем будущем воспи-
татели группы «Умки» плани-
руют познакомить детей с та-
кими предметами, как патефон, 
кассетный магнитофон, радио, 
а также совместно с родителя-
ми и детьми собрать коллекцию 
мобильных телефонов (от чёр-
но-белого кнопочного до цвет-
ного сенсорного).

Другие группы детсада тоже 
активно участвуют в проекте 
«Чердак времени», с каждым го-
дом их становится больше. Так, 
например, воспитатели груп-
пы «АБВГДЕЙКа» знакомили 
дошколят со старинным ситом, 
веретеном, валенками, фильмо-
скопом, а ещё они коллекциони-
руют русские народные платки.

Анна Тимощук.

Наши дети очень л˒бят что-нибудь коллекˊи-
онировать. ˧ашинки и куклы, роботов и мяг-
кие игрушки, даже всякие маленькие сувени-
ры из сетевых магазинов. ˢ что, если создать 
коллекˊи˒, да не просту˒, а с пользой� Так 
решили воспитатели и дети из кемеровского 
детсада ̲ 1�. ˢ началось всё с того, что...

// цитаты
ЕКАТЕРИНА ЖУРАВЛЕВА, воспитатель:

̧ЛʼБˢʽ В˥ʷʺ С ʱСТ˩˫ʱ˥ַ ̣ ʻТ˩ ПʳТ˥ʶ˥СТВʱ˥ В˩ В˫˥˧˥̞
Нʱ. ˢ ДЛʽ Д˥Т˥ַ ʻТ˩ ʱНТ˥˫˥СНˢʽ ʱГ˫˩Вˢʽ Ф˩˫˧ˢ П˩Дˢ̞
ʵʱ ˧ˢТ˥˫ʱˢЛˢ. ТˢКˢʽ П˫ˢКТʱКˢ ˩С˩Б˥НН˩ К˩˧Ф˩˫ТНˢ 
ДЛʽ ˫˥БʽТ ʱʰ СТˢ˫ʶʱ˯ ʱ П˩ДГ˩Т˩ВʱТ˥ЛʺНʹ˯ Г˫ʳПП, ʳ 
Нʱ˯ ʳʯ˥ ʱ˧˥˥ТСʽ ˩П˫˥Д˥Л˿ННʹַ БˢГs ʯ ʰНˢНʱַ̨.

ЕКАТЕРИНА БОЛЬШАКОВА, воспитатель:

̧Д˥Тʱ Н˥ Т˩ЛʺК˩ ʳʰНˢʼТ ʱСТ˩˫ʱʼ П˩ʽВЛ˥Нʱʽ ʱ ʱС̞
П˩Лʺʰ˩ВˢНʱʽ СТˢ˫ʱННʹ˯ П˫˥Д˧˥Т˩В, Н˩ ˧˩ГʳТ П˫˩̞
СЛ˥ДʱТʺ НˢГЛʽДН˩, ʵТ˩ В˥ʷʱ С˩ В˫˥˧˥Н˥˧ ˧˥НʽʼТСʽ, 
СТˢН˩ВʽСʺ Б˩Л˥˥ ʳД˩БНʹ˧ʱ ʱ К˩˧Ф˩˫ТНʹ˧ʱ̨.

// мнение коллег
– Уже в дошкольном возрас-
те дети проявляют интерес к 
истории и культуре родного 
края, страны. Девочки часто 
задают вопросы о домашней 
утвари, убранстве жилища 
в прошлом и, конечно же, о 
моде. Мальчиков интересу-
ют орудия труда, приспосо-
бления для охоты, рыбалки, 
средства передвижения. Так 
было и есть. Интерес наших 
детей, воспитанников детса-
да ɤ ��, к прошлому страны 
возрастал, и мы стали искать 
способы, как его не толь-
ко поддержать, но и выйти 
на новый уровень познава-
тельного развития. Имен-
но тогда приняли решение 
присоединиться к всерос-
сийскому проекту «Чердак 
времени», организованному 
Университетом Детства и 
педагогами-победителями 
Международного конкурса 
имени ֩. Выготского, – рас-
сказывает Ɋлия ֩ушникова, 
воспитатель детского сада 
ɤ ��, активный и постоян-
ный участник проекта.

// подробности

П˫˩˥КТ ̧ʵ˥˫ДˢК В˫˥˧˥Нʱ̨ С˩ʰДˢН Г˫ʳПП˩ַ П˥ДˢГ˩̞
Г˩В ʱʰ ˫ˢʰНʹ˯ Г˩˫˩Д˩В Нˢʶ˥ַ Н˥˩БʸʽТН˩ַ ˫˩ССʱʱ 
Нˢ ̧Л˥ТН˥ַ ʶК˩Л˥̨ К˩НКʳ˫Сˢ ʱ˧˥Нʱ Л.С. ВʹГ˩ТСК˩Г˩. 
ʵ˥˫˥ʰ ʰНˢК˩˧СТВ˩ Д˥Т˥ַ С П˫˥Д˧˥Тˢ˧ʱ П˫˩ʶЛ˩Г˩ ʱ 
С˩ʰДˢНʱ˥ ˢТ˧˩СФ˥˫ʹ ТˢʱНСТВ˥НН˩СТʱ ˧˩Д˥Лʱ˫ʳ˥Т̞
Сʽ СʱТʳˢʴʱʽ ˫ˢʰВʱТʱʽ НˢВʹК˩В БʳДʳʷ˥Г˩� К˫˥ˢТʱВ̞
Н˩СТʱ, К˩˩П˥˫ˢʴʱʱ, К˩˧˧ʳНʱКˢʴʱʱ, К˫ʱТʱʵ˥СК˩Г˩ 
˧ʹʶЛ˥Нʱʽ. ̧ʵ˥˫ДˢК В˫˥˧˥Нʱ̨ ̣ ʻТ˩ Т˩ ˧˥СТ˩, ГД˥ 
В˧˥СТ˥ С Д˥Тʺ˧ʱ ˧˩ʯН˩ П˩Г˫ʳʰʱТʺСʽ В ТˢʱНСТВ˥Н̞
Нʳʼ ˢТ˧˩СФ˥˫ʳ ʱ П˩ʰНˢК˩˧ʱТʺСʽ С П˫˥Д˧˥Тˢ˧ʱ СТˢ̞
˫ʱНʹ, ВСП˩˧НʱТʺ П˫˩ БʹТ ʱ КʳЛʺТʳ˫ʳ Нˢʶ˥Г˩ Нˢ˫˩̞
Дˢ, С˩ʵʱНʱТʺ ʱНТ˥˫˥СНʹ˥ ʱСТ˩˫ʱʱ, ˫ˢССКˢʰˢТʺ ʱ˯.
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// волейбол

őгра на повышение
// спринт-новости

// хоккей с шайбой

«ŐвƉздный» статус сибиряков

 ǀ атаǨе доǦǡровȲǦǨ  ǈǱǥǟаǯǯа� ǎоǪан ǍаǨȱǦн �ȃ �	. ǎȸдоǪ 
^ ǨаǭǦтан ǨоǪандȴ� ȯентраǩȵнȴǧ ǟǩоǨǦрǱȷȲǦǧ ǊǦǳаǦǩ 
ǗерǟаǨов �ȃ ��	 Ǧ ǩǦǟеро ƾǩеǨǯеǧ ǌǟǪоȰаев �ȃ �	. 
Фото ǀǩадǦǪǦра ǈǩȷева.

˯˩КК˥ַ С ˧ʽʵ˩˧
В субботу, � февраля, 
кемеровский «Кузбасс» в 
очередном туре чемпио-
ната ˫оссии встретится в 
Новосибирске с «Сибсель-
машем». ʱгра начнётся в 
1�.00.

Ǣаша команда пропускала 
вчерашний тур, но независимо 
от его результатов останется 
как минимум в тройке лидеров 
суперлиги, заработав �1 очко 
в 1� матчах (разница мячей: 
1�1-�3).

Ʈз Ǣовосибирска «Куз-
басс» отправится в Уфу, где 
8 февраля сыграет с «Киров-
цем», а 11 февраля закончит 
турне матчем с кировской 
«ǥодиной».

Успешно выступает в 
сезоне и дубль «Кузбасса», 
лидирующий в сибирско-даль-
невосточной группе высшей 
лиги всероссийских соревно-
ваний. Ǧегодня подопечные 
Евгения ǩвалько проведут в 
ледовом дворце «Кузбасс» по-
вторный матч с новосибирским 
«Ǧибсельмашем-�». Ǧтартовый 
свисток прозвучит в 1�.00. 
ǝход на арену для болельщи-
ков свободный.

•••

Кемеровская команда 
«СДС» представит наш 
регион в финальном этапе 
соревнований на призы 
Патриарха ˧осковского 
и всея ˫уси среди детей 
2011-2012 годов рождения.

Как сообщала наша газета, 
юные кемеровчане под руко-
водством тренера ǝладимира 
ƫерябина завоевали путǳвку 
в решающую стадию Кубка 
Патриарха в отборочном тур-
нире семи команд Ǧибирского 
федерального округа.

Ǧоревнования финального 
этапа пройдут на Красной пло-
щади в ǡоскве 1�-17 февраля. 
Ǧостав команды – вратарь 
и шесть полевых игроков. 
Формат матчей – два тайма 
по 1� минут (без перерыва). 
ǝосемь команд, в том числе 
«Енисей» (Красноярск), «ǥоди-
на» (Киров), сборная Ǣижего-
родской области, «Ǧпутник» 
(Карпинск), «ǝодник» (ǜрхан-
гельск), «ǝымпел» (Королǳв), 
«ǦКǜ-Ǣефтяник» (ǩабаровск), 
разделят на две группы. Побе-
дители групп оспорят главный 
трофей турнира.

˧ʱНʱ̞ФʳТБ˩Л
Новокузнеˊкий «Сиб-
Транзит» и кемеровский 
«Кузбасс» на этой неделе 
проведут матчи седьмого 
тура первенства ˫оссии в 
высшей лиге �конферен-
ˊия «Восток»�.

«Ǧиб-ǧранзит» в ранге ли-
дера соревнований (3� очков 
в 1� матчах, разница мячей: 
��-33) сыграет 3-� февраля 
в Ǣовосибирске. Ǧоперники 
команды Ʈгоря Путилова – 
«Ǧигма-К» (Копейск), «ƹжный 
Урал» (Ʋелябинск) и местный 
«Ǧибиряк-ǧриумф».

«Кузбасс» замыкает тройку 
лидеров «ǝостока», уступая 
два очка (3�-3�) иркутскому 
клубу «Ʈрǜэро», с которым 
сойдǳтся в Красноярске 
� февраля. Ǣа следующий день 
подопечные ǜлексея Кудлая 
встретятся с дублем «Ǣориль-
ского никеля».

Ǣаши клубы организуют 
поездки болельщиков на 
матчи в Ǣовосибирск и Крас-
ноярск.

Андрей Тарков.

В воскресенье, 5 февраля, кемеровский «Кузбасс» в оче-
редном туре мужского чемпионата России примет 
«Нову» (Новокуйбышевск). Матч состоится в спортком-
плексе «Арена» (улица Гагарина, 124). Начало в 17.00.

В минувшем туре «регулярки» кемеровчане под руковод-
ством главного тренера Алексея Бабешина одержали восьмую 
победу подряд, переиграв 27 января в Оренбурге «Нефтяник» 

– 3:0 (25:19, 25:20, 26:24). В стартовом составе гостей сыграли 
связующий Егор Кречетов, набравший одно очко на блоке, Ки-
рилл Клец (23), Роман Пакшин (13), Александр Маркин (12), 
Михаил Щербаков (6), Инал Тавасиев (3) и либеро Алексей 
Обмочаев.

Новобранец «Кузбасса», диагональный нападающий Кирилл 
Клец возглавляет список бомбардиров суперлиги – 357 очков. 
На седьмом месте – доигровщик Роман Пакшин (286). Капитан 
команды Михаил Щербаков – один из лучших блокирующих: 
50 «чехлов». Больше только у волейболиста столичного «Дина-
мо» Ильи Власова – 54.

В таблице суперлиги «Кузбасс» поднялся на шестую строчку, 
заработав 37 очков в 20 матчах. На один балл больше в активе 
«Белогорья» (Белгород), у которого две игры в запасе (соперни-
ки – московское «Динамо» и новосибирский «Локомотив»). На 
расстоянии одной победы – «Динамо-ЛО» из Ленинградской 
области и «Урал» (Уфа). Подобная плотность в таблице гаран-
тирует напряжённую борьбу на финише «гладкого» турнира. В 
плей-офф напрямую выйдет топ-квартет клубов суперлиги, ещё 
восемь команд сойдутся в квалификационном раунде.

Воскресный матч «Кузбасса» примечателен тем, что в про-
шлом сезоне в «Нове» работал Алексей Бабешин, под его руко-
водством клуб из Самарской области первенствовал в турнире 
подэлитной лиги. В первом круге «регулярки» кемеровчане одо-
лели «Нову» в гостях (3:1) и в родных стенах наверняка продол-
жат победную серию.

А вот в дальнейшем «Кузбассу» предстоит соперничество с 
квартетом лидеров: 11 февраля в Москве с чемпионом страны 
«Динамо», 15-го – дома с новосибирским «Локомотивом», 19-го 

– в Казани с «Зенитом», 25 февраля – на своей площадке с «Зени-
том» (Санкт-Петербург). Игра с «Локомотивом», возможно, со-
стоится на новой «Кузбасс-Арене» (проспект Притомский, 10).

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня «Кузбасс-ͬ», выступающий в чемпионате Молодёжной лиги, 
встретится в Санкт-Петербурге с «ȼелогорьем-ͬ».
В стартовом матче заключительного тура «регулярки» подопечные Сер-
гея Троɓкого уступили местному «Зениту-ͬ» ��:ͭ�. Повторная встреча с 
хозяевами состоится � февраля. В Питере кемеровчане сыграют шесть 
матчей, в том числе по два с коллективами из ȼелгорода и Оренбурга.
В таблиɓе Молодёжной лиги «Кузбасс-ͬ» занимает пятую строчку и де-
факто гарантировал себе участие финальном турнире за первое-шестое 
места. В прошлом году кемеровчане закончили сезон на восьмом месте.

œемеровский клуб поднимается по турнирной лестниſе

Воспитанники новокузнецкого 
«Металлурга», олимпийские чем-
пионы-2018 – вратарь Илья Со-
рокин и нападающий Кирилл 

Капризов примут участие в Матче звёзд 
Национальной хоккейной лиги.

Мини-турнир в формате игры «три на 
три» состоится 4 февраля. На домашней 
арене американского клуба «Флорида 
Пантерз» в городе Санрайз оспорят пер-
венство сборные Столичного, Тихооке-
анского, Атлантического и Центрального 
дивизионов лиги. Впервые на Матч звёзд 
заявлены сразу девять россиян.

Илья Сорокин и Кирилл Капризов 
выступают в НХЛ третий сезон соот-
ветственно за «Нью-Йорк Айлендерс» и 
«Миннесоту Уайлд» В этом сезоне Соро-
кин провёл уже четыре «сухих» матча и 
назван одним из главных претендентов 
на приз лучшему вратарю регулярного 
чемпионата НХЛ.

Капитан «Айлендерс» Андерс Ли счи-
тает нашего 27-летнего земляка лучшим 

вратарём лиги: «Сорокин феноменаль-
но играет весь сезон, матч за матчем. Он 
спокоен, сохраняет самообладание на по-
следнем рубеже обороны команды и даёт 
нам шанс на победу в каждой игре».

Кирилл Капризов – лучший бомбар-
дир «Миннесоты» третий сезон подряд. 

В нынешней «регулярке» в его активе по 
системе «гол плюс пас» 59 (27+32) бал-
лов в 48 матчах. Капризов «разменял» 
сотню голов в НХЛ. Для этого форварду 
потребовалось 180 матчей. Из действу-
ющих игроков быстрее Кирилла выбива-
ли «сотню» только двое – российский ка-
питан «Вашингтона» Александр Овечкин 
(167) и финн Патрик Лайне (179).

Высоко оценивают 25-летнего Капри-
зова даже суперзвёзды НХЛ. Так, капитан 
«Питтсбурга» Сидни Кросби сказал о нём: 
«Мне нравятся его бросок, катание, виде-
ние площадки, желание бороться. Он мо-
жет создавать голевые моменты любым 
способом, он может обыграть тебя один 
на один, забросить шайбу дальним бро-
ском, сделать пас на клюшку, когда игрок 
открывается».

Илья Сорокин и Кирилл Капризов – в 
самом игровом возрасте и наверняка будут 
радовать и восхищать своим мастерством 
самых взыскательных болельщиков.

Вадим Антонов.

 ǌǩǦǪǭǦǧǯǨǦǧ ȰеǪǭǦон���� ǆǩȵȸ 
ǏороǨǦн вǭервȴе наǥван в ȰǦǯǩе 
ǱȰаǯтнǦǨов ǊатȰа ǥвȹǥд ǋǓǉ. 
Фото ǯ ǯаǧта  ǋȵǧǇорǨ ƾǧǩендерǯ�.

// табло

ʵемпионат ˫оссии. 2022-202� г.
Суперлига. Предварительный этап

Положение команд� �. «Зенит» �Ка-
зань� – ͮ� очков �разниɓа выигранных и 
проигранных партий: ��-���. ͬ. «Зенит» 
�Санкт-Петербург� – ͮͮ �ͮ�-���. ͭ. «Дина-

мо» �Москва� – ͮͬ �ͮ�-���. �. «֩окомотив» 
�Новосибирск� – ͭ� ��ͮ-ͭ��. ͮ. «ȼелогорье» 
�ȼелгород� – ͭ� ���-���. �. «Кузбасс» 
�Кемерово� – �� ���-�1�. �. «Динамо-
֩О» �֩енинградская обл.� – ͭͮ �ͭ�-ͭ��. 
�. «Урал» �Уфа� – ͭ� �ͭ�-ͬ��. �. «Факел» 
�Новый Уренгой� – ͭͭ �ͭ�-ͭ��. ��. «Енисей» 

�Красноярск� – ͬ� �ͬ�-�ͬ�. ��. АСК �Ниж-
ний Новгород� – �� �ͬ�-���. �ͬ. «ȟазпром-
Ɋгра» �Сургут� – ͬ� �ͭ�-���. �ͭ. «Ɋгра-
Самотлор» �Нижневартовск� – �ͬ �ͬ�-ͮ��. 
��. «Нефтяник» �Оренбург� – � ��ͮ-ͮ��. 
�ͮ. «Нова» �Новокуйбышевск� – � ���-ͮ��. 
��. «Строитель» �Минск� – � ���-ͮͬ�.
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Śибирские тропики

 Фото Ǧǥ ǩǦȰноǡо арǳǦва 
ƾнаǯтаǯǦǦ ǋедоǯтǱǭ.

͏ейтинг ͭоͭͱлͽрности
Кемеровчанка Анастасия Не-

доступ – заводчик экзотики. Вме-
сте с мужем Максимом не побоя-
лась два года назад организовать 
самый крупный питомник полно-
го цикла, занимающий отдельное 
помещение промышленного на-
значения.

«Я с детства обожаю живот-
ных, – говорит Анастасия. – Были 
у меня и кролики, и птички, и 
ёжики… Ну а знакомство с экзо-
тикой началось с покупки паука. 
После него решили завести ящер-
ку – пятнистого эублефара. Затем 
у нас появилась бородатая агама. 
А потом всё пошло-поехало. На-
учились изготавливать и терра-
риумы. Спустя некоторое вре-
мя появился спрос на подобного 
рода товары».

Так, любовь к животным вы-
шла за рамки квартиры одной 
кузбасской семьи. Зародилось 
самодостаточное дело, а вместе 
с тем потребовалось и отдель-
ное помещение. Теперь одна сек-
ция питомника отведена под фер-
му производства кормовой базы 
(разводят тараканов, сверчков 
разного вида: домового, банано-
вого и пятнистого), другая – под 
цех по изготовлению террариу-
мов, ну и, собственно, третья от-
дана пресмыкающимся. Чтобы 
хорошо ориентироваться в мире 
животных, заводчице пришлось 
выучиться на зоотехника.

По словам Анастасии, топо-
выми и желанными питомцами 
у кузбасских детей стали агамы 
(дневные ящерицы), хамелеоны, 
а также эублефары (ночные пре-
смыкающиеся, большую часть 
времени проводящие в укрыти-
ях; активны как раз в тот момент, 
когда дети приходят домой после 
второй смены в школе). В среднем 
такие создания живут в неволе 
около десяти лет.

Следующую строчку рейтинга 
занимают змеи. Самые ходовые – 
маисовый полоз, следом за ним 
идёт (или ползёт?) королевский 
питон. Эти змейки популярны и 
востребованы у новичков. «Змеи 
маленькие, безобидные, – пояс-
нила собеседница. – Чаще их бе-
рут именно для подростков. Они 
не требуют большого ухода. Ку-
шают редко и в туалет, собствен-
но, ходят тоже редко. Аллергии на 
них нет». К слову сказать, ядови-
тых змей в питомнике не держат. 
«Да и спроса на них, как правило, 
нет», – добавила кемеровчанка.

͐оо͠ͷест͡о 
ͭо интересам

«Все заводчики взаимодей-
ствуют друг с другом. Сеть разви-
та. Часто мы покупаем друг у дру-
га «новинки» для размножения. У 
нас есть инкубаторы, где и появ-
ляется новое потомство», – сооб-
щила Анастасия.

По части ценовой палитры эк-
зотическую зверушку может по-
зволить себе каждый. Ценность 
сопоставима с ценами на породи-
стых кошек и собак. Например, 
ценник эублефаров начинается 
от трёх тысяч рублей. Правда, не 
обойтись без аксессуаров, среди 
которых обязательным является 
термоковрик, заменяющий лам-

пу. «Еда выходит очень бюджет-
но, – отметила заводчица. – На 
триста рублей можно обеспечить 
ящериц пропитанием месяца на 
четыре. Если сравнивать с содер-
жанием той же кошки, к примеру, 
то разница просто огромная». 

Между тем спрос на экзоти-
ческих созданий отмечается по 
всей стране. И популярность год 
от года только растёт. Нередко 
заводчики отправляются в раз-
ные уголки не только чтобы пе-
редать животинку в заботливые 
руки, но и к коллегам по цеху, что-
бы приобрести у них свою желан-
ную зверушку. Так у Анастасии 
появились в качестве питомцев 
ошейниковая пустынная игуана, 
йеменский хамелеон и несколько 
удавов.

«Люди, которые решаются за-
вести в качестве питомца экзоти-
ку, как показывает практика, не 
останавливаются на одном жи-
вотном. Пробуждается желание 
взять кого-то интереснее, потом 

– ещё поинтереснее», – отметила 
кемеровчанка.

Но, конечно, большая часть по-
купателей – всё-таки дети. 

Любопытный факт: эублефа-
ры могут спокойно обойтись без 
хозяев в течение двух недель, до-
статочно обеспечить их необхо-
димым запасом воды. А вот боро-
датую агаму и хамелеона нужно 
кормить ежедневно.

«Прививки пресмыкающимся 
не ставят, но анализы пару раз в 
год сдавать необходимо – прове-
рять на паразитов, – подчеркну-
ла Анастасия. – Областная вете-
ринарная клиника справляется с 
данной задачей на сто процентов». 

Как отметила зоотехник, их 
питомник на сегодняшний день 
единственный комплексный пи-
томник в областном центре. «В 
основном каждый заводчик спе-
циализируется на каком-то одном 
животном. Разводит экзотику в 
домашних условиях», – уточни-
ла она. 

Добавим: данный сегмент эко-
номики весьма рискованный. Ни-
какой поддержкой заручиться не 
получится, поэтому его выбира-
ют исключительно по большой 
любви к животным. «Справедли-
вости ради отмечу, что каких-то 
особенных сложностей в своём 

деле не испытываем, – подчер-
кнула визави. – Любителей эк-
зотических созданий очень мно-
го. Это модно, это интересно, это 
доступно. Кстати, у эублефаров 
очень много морф, то есть цветов 
(белые, рыжие, жёлтые, полоса-
тые, чёрно-белые), поэтому дети 
начинают даже коллекциониро-
вать их».

Сейчас Анастасия желает орга-
низовать первую в Кемерове вы-
ставку экзотических животных. 
За образец планирует взять по-
добного рода событие, которое 
традиционно проводится в Том-
ске и называется «Тропики». При-
чём выставка стационарная и ра-
ботает ежедневно.

Кроме того, в Новосибирске 
осенью прошлого года впервые 
состоялась террариумная выстав-
ка СибEXO, собравшая многочис-
ленное число и участников, и го-
стей. Кузбасские заводчики тоже 
представили на ней своих подо-
печных. «Было бы здорово, если 
бы что-то подобное проводилось 
и в нашем регионе», – высказала 
пожелание собеседница.

͉огда ͭитомеʹ   
гͱрман

Кстати говоря, одно время 
Анастасия пробовала выращи-
вать и индийских палочников, 
которые тоже становятся же-
ланными питомцами у кузбас-
ской детворы. Напомним: это 
насекомые из отряда привиде-
ньевых. «Большая сложность 
заключается именно в питании. 
Летом проблем нет: палочни-
ков можно накормить и мали-
ной, и ежевикой, и земляникой, 
едят они даже молодую крапи-
ву. А вот зимой сложнее, – пояс-
нила эксперт. – Приходится за-
сушивать листья, а перед тем как 
угощать своих любимцев, распа-
рить обед кипятком. Некоторые 
кормят домашних привидений и 
лимонными листочками, и про-
чими комнатными растениями. 
Не отказываются палочники и 
от микрозелени (к примеру, про-
рощенной пшеницы). Также для 
гастрономических целей подой-
дут листья гибискуса».

Содержание палочников Ана-
стасия сочла слишком хлопот-
ным занятием, поэтому увле-
чение не приобрело больших 
масштабов. 

Алена Ǎмирнова.

Современных детей уже не удивить ни кошеч-
ками, ни собачками, им в качестве домашнего 
питомˊа реснитчатого геккона-бананоеда по-
давай или маисового полоза. Такая вот новая 
фишка. Тем более за моря-океаны ехать за 
неведомой зверушкой не надо – разводят их 
даже в Кузбассе. Накануне наш журналист 
побывал в одном из питомников и разузнал, 
как всё устроено в сибирских тропиках.

// между тем

 ǑǥорȰатȴǧ ǭоǩоǥ. 
Фото ƾǩенȴ ǏǪǦрновоǧ.

ʰ˧˥ʱ БʹВˢʼТ ˫ˢʰНʹ˥ 
В дикой природе Кузбасса 
обитает четыре вида змей, два 
из которых ядовитые, и столь-
ко же неядовитых. ȟлавную 
опасность для земляков пред-
ставляет обыкновенная гадю-
ка. Второй вид извивающейся 
опасности – щитомордник. Од-
нако в поле зрения человека 
он попадает нечасто. К без-
обидным же змеям относятся 
уж обыкновенный и узорчатый 
полоз, последний занесён в 
Красную книгу Кузбасса. Полоз 
очень быстрый, он даже может 
лазать по деревьям. Ну а ужей 
местные жители в большин-
стве своём знают «в лиɓо».
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Śоветы огородникам 

  ǓрǱǯтȸȲее наǯтроенǦе. Фото Фȹдора Баранова. 

// личный опыт 

͋ͱра͡ейник ͭро͵ͺ
Новокузнечанка Татьяна Фадеева при-

слала на электронную почту газеты «Куз-
басс» письмо, в котором рассказала о сво-
ей проблеме огородного профиля. «На 
протяжении долгих лет не можем выдво-
рить незваных и очень надоедливых го-
стей, – сетует женщина. – Нам не дают по-
коя чёрные муравьи. Только вытравим их 
с одного места, спустя некоторое время 
«высотка» с суетливыми жителями полу-
чает новую прописку в другом конце сада. 
Дайте совет, как распрощаться с мураша-
ми, которые разводят полчища тлей в на-
ших владениях».

За комментарием журналист обратил-
ся к Светлане Блиновой, доктору биоло-
гических наук, профессору кафедры эко-
логии и природопользования института 
биологии, экологии и природных ресур-
сов Кемеровского госуниверситета. В 
сферу её научных изысканий как раз по-
падают и эти насекомые. 

«Муравьи – одни из главных помощ-
ников огородников, но действительно из-
за того, что они выращивают тлей, могут 
стать и нежелательными «квартиранта-
ми», – отметила Светлана Викторовна. – 
Муравьи поедают множество насекомых, 
в том числе и вредителей. Проблема как 
раз в обожаемых ими тлях. Ну а для борь-
бы с муравьями садоводы используют 
разные методы, например обрабатывают 
муравейники раствором борной кисло-
ты или медного купороса. Но самым эф-
фективным и действенным способом яв-
ляется следующий: муравейник нужно 
выкопать и унести подольше от участка. 
Копать придётся примерно на тридцать-
сорок сантиметров в глубину». 

Кстати говоря, рыжие лесные муравьи, 
создающие насыпные кучи из раститель-
ных остатков, ловят вообще всех нахлеб-
ников, которые только могут быть. Плю-
сом для человека становится ещё и то, что 
они выедают, уничтожают, отлавливают 
даже клещей, которые, как известно, пе-
реносят энцефалит.

̈́ерͥи корни ͡ теͭле 
«Моя самая любимая культура – огур-

цы всех сортов без исключения, – напи-
сал наш постоянный читатель из Кемеро-
ва Данил Петров. – Пробую всякие новые 
методы возделывания, а у вас прошу рас-
сказать, как правильно закладывать вы-
сокие гряды». 

На этот вопрос ответил кандидат сель-
скохозяйственных наук Валерий Ми-
хайлов (он же и директор Кузбасского 
естественно-научного центра «Юннат»). 
«Важно избежать переохлаждения кор-
невой системы растения, у огурцов ведь 
корни всегда должны оставаться тёплы-
ми, – уточнил Валерий Владимирович. – 
На помощь приходит традиционная дере-
венская технология по созданию высоких 
навозных грядок. Навоз можно смело за-
менить на старое сено».

В теплице центра тоже закладывают 
мощные большие подушки. Для начала 
сено хорошенечко промачивают, добав-
ляют в небольшом количестве азотного 
удобрения. Нужно это для того, чтобы 
микроорганизмы начали активно раз-
множаться, пошли процессы гниения и 
брожения, в результате чего и выделяет-
ся необходимое тепло.

«Далее подушку сена засыпаем зем-
лёй и засеваем посадочным материа-

лом. К слову, огурцы всегда поливаются 
тёплой водой, которой важно отстоять-
ся некоторое время в бочке», – добавил 
эксперт.

И другой существенный момент: огур-
цы отзывчивы к подкормкам. В ход идут 
органоминеральные удобрения. «Базо-
вое правило – не переборщить с ними, – 
уточнил Валерий Владимирович. – Пе-
ред применением важно чётко следовать 
инструкции, рекомендациям специали-
стов».

До высадки зелёных подопечных, 
теплицу важно тщательнейшим образом 
обработать спецпрепаратами, которые в 
последующем снизят вероятность появ-
ления различных поражений. «Главное – 
выбрать именно тот препарат, в описании 
к которому указана эффективная защита 
от белокрылки. Это самый опасный враг 
огурца», – заключил собеседник.

ǋодготовила 
Алена Ǎмирнова. 

Śегодняшний выпуск тематической рубрики «уōŉŠŖŤŎ заметки» посвящƉн ответам 
на вопросы нашиž читателей

// не пропустите

Řризы за реſепты
˫едакˊия газеты «Кузбасс» обˎявляет состязание для тех, 
кто умеет и л˒бит готовить – «С огорода на кухн˒».

Правила простые: пришлите пошаговый ре-
цепт приготовления вашего фирменного блю-
да. Непременное условие: в его составе должен 
быть использован ингредиент (один или не-
сколько), который вы заботливо вырастили на 
своём садовом участке.

Рецепты блюд принимаются разные: это мо-
гут быть и солёности, и запечёности, и копчёно-
сти, и варёности, и сладости, – словом, не сме-
ем ограничивать ваши кулинарные таланты. И 
другой важный момент: не забудьте приложить 
к рецепту снимок приготовленной вкуснятины.

Лучшие рецепты будут опубликованы в зелё-
ной рубрике «уДАЧНЫЕ заметки» (выходит каж-
дый четверг). Авторы самых интересных рецеп-
тов получат памятные призы от нашей редакции.

Номинации конкурса:
«Классика жанра» – рецепт широко из-

вестного блюда;
«Изюминка стола» – угощение, которое 

стало гордостью вашей семьи;
«Мечта гурмана» – смелые, но удачные 

кулинарные эксперименты.

Присылайте рецепты и снимки на электрон-
ный адрес: alenafedotova@yandex.ru с пометкой 
«С огорода на кухню». Или по почте: 650991, 
Кемеровская обл., г. Кемерово, пр-т Октябрь-
ский, д. 28, редакция газеты «Кузбасс», каби-
нет 403. Не забудьте указать свой контактный 
телефон, чтобы в случае победы журналист мог 
связаться с вами.

Сроки проведения конкурса: с 12 января 
по 31 марта 2023 года. Итоги «С огорода на кух-
ню» подведём в начале апреля. Имена и фа-
милии победителей будут размещены в газете. 
Для вручения наград триумфаторов пригласим 
в редакцию или отправим подарки по почте. С 
нетерпением ждём рецептов ваших кулинар-
ных шедевров!

// вопрос-ответ

řадуга в урожае
«Многие соседи по дачному участку ругают разноцвет-

ную морковь, мол, она не так хороша, как широко извест-
ная оранжевая. Самой пока не довелось выращивать это 
диво дивное, но очень хочу попробовать. Может ли кто-то 
из ваших экспертов поделиться опытом?» – обратилась в 
редакцию жительница областного центра Наталья Гусева.

Разноцветная морковь стала хитом в сезоне 2022 года в 
огороде новокузнечанки Анастасии Никольской. Урожай 
получился не только богатым, но и очень вкусным. 

«Разноцветная морковь – поистине что-то потрясающее! 
– уверяет девушка. – Речь идёт о раннеспелых гибридах сле-
дующих сортов: «Жёлтая красавица», «Королева фиолето-
вая» и «Чаровница радужная». Плоды ровные, яркие, на-
сыщенных цветов: белые, бордовые с жёлтой сердцевиной, 
фиолетовые, ярко-жёлтые, ну и, конечно, в богатейшей па-
литре присутствуют и разные оттенки оранжевого. По вку-
совым качествам, по моему мнению, например, бордовая 
морковь превзошла даже знаменитый сорт «Шантане».

Учитывая, что апрель и июнь в этом году были холодны-
ми, Анастасия сеяла семена 15 июня и очень переживала, 
что корнеплоды не успеют набрать необходимую массу. «В 
итоге 10 сентября испытала настоящий восторг, – отметила 
она. – Практически вся морковь уродилась ровной, круп-
ной и очень сладкой. В разрезе морковь удивила ещё боль-
ше. К слову, фиолетовая окрашивает руки не меньше, чем 
свёкла, хотя на вкус ничем не отличается от своей широко 
известной родственницы оранжевого цвета».

Анастасия Никольская однозначно советует взять себе 
на заметку вышеперечисленные сорта. 

Добавим: о своих садово-огородных экспериментах де-
вушка регулярно рассказывает с площадок сецсетей. Ранее 
Настя успела выступить в качестве эксперта и в рубрике га-
зеты «Кузбасс» «уДАЧНЫЕ заметки». 

  Фото ƾǩенȴ ǏǪǦрновоǧ. 






